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ЧАСТЬ ПРОДАВЦОВ ШЕГАРСКОГО РАИПОТРЕБ- 
СОЮЗА ОТПРАВЛЯЕТСЯ В ОТПУСК. Затем, возмож
но; они возьмут отпуска без сохранения содержания. При
чина — нечем выполнять план товарооборота. В район
ной торговле вынужденно уплотняются торговые площади. 
Пытаясь сохранить кадры, давая отпуска, правление по
требсоюза рассчитыбает на то, что мы не можем жить 
плохо до бесконечности.

САМЫЕ ТЕСНЫЕ
СВЯЗИ УСТАНОВИ
ЛИСЬ МЕЖДУ Институ
том физики прочности и 
материаловедения ТНЦ 
СО АН СССР и Респуб
ликой Куба. В конце 
прошлого года Сибирский 
филиал ассоциации
«СЗАПЕМ» заключил с 
одним кубинским объеди- 
нением контракт на сум
му в 4,8 миллиона руб
лей на поставку оборудо
вания и технологий, раз
работанных в ИФПМ, За
ключению этого контрак- 
та предшествовали визи- 
ты в Томск вице-прези. 
дента Академии наук Ку
бы Рамона Помеса и ку
бинских специалистов, по
ездки советских ученых 
на Кубу, когда обе сторо
ны хорошо узнали воз
можности и потребности 
друг друга.

В начале этого года

ИФПМ и .министерство 
мясной промышленности 
Кубы заллюч'илн конт
ракт на поставку в рес
публику ножей для пере
работки мяса. Сумма кон
тракта значительная 
100 тысяч долларов. И 
это не случайно; наши 
ножи раз в пять превос
ходят по своему качеству 
аналогичную продукцию, 
поставляемую на Кубу од
ной из австрийских фирм. 
Прорабатывается вопрос 
о создании совместного 
предприятии на Кубе по 
изготовлению различных 
инструментов, чтобы в 
дальнейшем экспортиро
вать их ,в страны Латин
ской Америки. Обговари- 
■вается также возмож'ность 
отчислять от прибыли 
совместного предприятия 
деньги на бесплатные 
туристические путевки 
для сотрудников ИФПМ.

Мы ЭТО видели

НЕ ДО СОВЕСТИ

Ч

14 ИЮНЯ В СКВЕРЕ 
У КАМНЯ ЖЕРТВАМ 
СТАЛИНСКИХ РЕПРЕС
СИИ состоялся митинг, 
организованный томским 
обществом «Мемориал» 
при содействии нацио
нальных культурных об
ществ, чтобы напомнить о 
начавшейся ровно 50 лет 
назад массовой насильст
венной депортации жите
лей Эстонии, Латвии, За
падной Белоруссии, За
падной Украины, Бесса
рабии и Буковины, обер
нувшейся для народов, их 
населяющих, неисчисли
мыми жертвами и огром
ными страданиями.

Собравшиеся почтили 
память всех безвинно по
гибших и приняли обра
щение к Президенту 
СССР М. С. Горбачеву, 
в котором говорится о 
слабом практическом

действии Закона о реаби
литации.

Обращает на себя вни
мание то, что на митинг, 
информация о котором 
была дана заблаговремен
но, собралось не более 
ста человек из почти по
лумиллионного города.

Что это? Простая пас
сивность, следствие затя
нувшегося перестроечного 
периода или же прямое 
отражение черствости и 
равнодушия, поселивших
ся в душах советских лю
дей? И как объяснить тот 
факт вандализма, совер
шенный над памятным 
камнем, который до сих 
пор не могут заметить 
отцы нашего города. Мо
жет, изготовлению новой 
таблички мешают финан
совые трудности город
ской казны?

Фото А. МОРОЗОВА.

Праздник
состоялся
Вот и состоялся 

массовый праздник, по
священный будущему 
400-летию Томска. 
Было это красочное 
мероприятие пронизано 
заботой о дальнейшей 
судьбе памятников ар- 
-хитектуры', традиций 
томичей. Телемарафон, 
проведенный во время 
праздника', собрал по
жертвования всех, ко
му не безразлична 
судьба Томска!. По
дробный рассказ о 
празднике, названном 
«Томский ход», вы 
сможете прочитать в 
субботнем выпуске 
«Красного знамени».

теле м ар а ф он

„ В О З Р О Д И М  
— ^ Т О М С К ”—
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У наших соседей
<€ Пятерка» 

за культуру

Сколько же проблем у 
народного образования! 
Но учителя верят в луч
шее будущее и пытаются 
работать на это будущее 
уже сейчас. В Нижневар
товске создана экспери

ментальная общественно
образовательная школа с 
эстетическим уклоном. В 
ней будут изучать исто
рию театра, изобрази
тельного искусства. Сре
ди обязательных дисцип
лин — музыка и культу
ра общения. А вместо 
общественно полезного, а 
на деле бесполезного, 
производительного труда 
введено художественно:- 
прикладное искусство.

Почему нет 
кастрюль?

в  Канске остановлен 
завод «Эмальпосуда», ко
торый выпускал кастрю- 
ли, ta3bi, чашки, бачки, 
ведра. Как сообщила га
зета «Красноярский ра-

СПЕЦРЕЙСОМ В ХАРБИН
ДОРОГУ в  ХАРБИН 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ РАЗ
ЛИЧНЫХ ВЕДОМСТВ, 
НАУКИ И ДЕЛОВОГО 
МИРА ТОМСКА ЗНА
ЮТ УЖЕ НЕПЛОХО. 
Два года продолжается 
деловое сотрудничество 
томичей с этой китайской 
провинцией.

В июне прошлого года

делегация области побы
вала там на торговой яр
марке. Одно было труд
ным в этих поездках: 
долгая утомительная до
рога, чаще всего на поез
де. В этом году на такую 
же ярмарку сибирские де- 
легации отправятся с 
комфортом на специаль
ном рейсовом самолете.

В организации этой по
ездки участвует «Томск- 
турист». Томская делега
ция составляет двадцать 
человек. Ее представите, 
ли связывают с поездкой 
свои деловые планы. 
Стоит это путешествие 
недешево. Впрочем, если 
от - него будет польза для 
экономики области, денег 
не жалко.

ЗДОРОВЬЕ МОНГОЛИИ и в НАШИХ РУКАХ

-'Av тост
вкрдо iiO часов «а яе. 
р е а ф ш т  щ .  К и р о в а  н 

;  ул, Кра«ноар»М!Йй«йй 
втоднвуввйь ' «Мос- 
»аяч^ н «ЦВва».'

аареяя « час яо* 
'■* ^  «авр&игж» '  -^ я в в о в -  

ц н  м и в р о р а й о к »

ТАК МОГУТ СКА
ЗАТЬ УЧАСТНИКИ 
КЛИНИКО - ЭПИДЕМИ
ОЛОГИЧЕСКОЙ ЭКСПЕ
ДИЦИИ, среди которых 
были ведущие сотрудни
ки НИИ психического 
здоровья. Вместе с мон
гольскими коллегами про-

НОВОСТИ • ПРО

водилось исследование 
основных психических за
болеваний в Монголии. 
Преимущество томских 
ученых по сравнению с 
монгольскими — 20 лет 
подобной работы в Си
бирском регионе. Во вре
мя экспедиции заведую-

Ка !
вышедшего яз троллей-

щий кафедрой психиатрии 
ТМИ, профессор Е. Д. 
Красин вел консультации.

Итог совместного тру
да — повышение знаний 
монгольских психиатров и 
проект о дальнейшем со
трудничестве между ТМИ 
и монгольским универси- 
тето.м-

Тех, «то ввдед эти 
яровсшествйв, может 

еяяза^ь в яах

7 $ .Т З - 7 7 . 
Ваши показания очень 
важны для следств»».

ТВИЯ • ПРОВЛЕМЫ

бочий», зто результа^ 
шахтерских зйбастовок!. 
Шахтеры оставили без 
работы металлургов Маг
нитогорска. остановились 
мартены, прокатные ста
ны. Цепочка экономичес
ких ударов в конце кон
цов достигла канского 
завода. Министерство 
обещает направить сюда 
импортную сталь.

В подготовке выпуска 
участвовали С. Выгон,
3. Куницына, П. Колотое, 
кин, Е. Лисицын, В. Марь, 
ин, Э. Стойлов.

Девять 
с половиной 

недель
Недавно довелось услы. 

шать фразу: «Сейчас только 
ненормальные заводят ре- 
бейка». Это категоричное 
утверждение пришлось
вспомнить ровно через неде. 
ЛЮ, пдсле звонка одной нз 
читательниц «Красного зна. 
менн». Нет, Лариса Никола, 
евна вполне нормальная 
женщина, но, судя по «об. 
щественному» мнению, она 
решилась на смелый шаг.

— Я, как кормящая мать,
прикреплена к магазину 
№ 72 по проспекту Фрун. 
зе, — рассказывала Лариса 
Николаевна. — В ноябре, 
декабре, январе нас, бере. 
ценных и кормящих, еще 
неплохо отоварили: сахар,
яйца, сыр, куры, в январе 
дали даже {шоколад и кон. 
сервированное молоко. Но в 
апреле, мае, июне мы ниче- 
го не могли купить. Поли, 
клиники каждый месяц про. 
дляют льготные книжки, но 
в таком случае не лучше ли 
их вообще отменить, чем да- 
вать призрачную надежду 
на хорошее питание?

— На эту категорию по. 
купателей нам практически 
ничего не дают, — сказала 
следующая моя собеседница, 
директор магазина № 72 
Ольга Александровна Гар. 
маш. — Мы обслуживаем 
более тысячи беременных и 
кормящих, и только кур 
нужно для них более трех 
тонн в месяц, а выходит 
только одна.полторы. 13 
нюня завезли 500 кг мяса 
птицы. Как их делить на все 
льготные книжки? И еще 
одна деталь — если бы за. 
воз продуктов был упорядо. 
ченным, мы бы отвели для 
обслуживания этих женщин 
специальный день, а то хо. 
дят, бедные, через день 
лишь для того, чтобы услы. 
шать отрицательный ответ.

— Что вы, какие рнтмич. 
ные поставки, — в разговор 
включается еще одна жен. 
щина, и. о. директора Со
ветского райпищеторга Оль
га Федоровна Федотова. — 
Мы едва умудряемся выде
лять продукты для льгот, 
ниц из общего фонда. В ос
новном это куры.

Увы, «сарафанная молва» 
была отчасти права: здраво, 
мыслящих женщин, фешив. 
шихся после долгих разду. 
мий родить ребенка, стано. 
вится все меньше. В прош. 
лом году за 5 месяцев на 
учет в женские консульта. 
ции встали 612 женщин, в 
ньшешнем году за этот же 
период эта цифра уменьши, 
лась на 50. Число новорож. 
денных по сравнению с 
прошлым годом (имеется в 
виду отрезок в пять меся, 
цев) уменьшилось на 200. 
И это только в учреждени. 
ях роддома № 2. «Мно
гие женщины страдают 
анемией, — поделилась на. 
блюдениями главврач роддо. 
ма '№ 2 Мария Александ. 
ровна Басова. — Не хвата, 
ет мяса, белков. Да и дети 
при лучшем питании рожда. 
лнсь бы не такие ослаблен, 
ные.

Вот и не торопятся жен. 
щнны с решением завести 
ребенка. По крайней мере, 
появление второго ребенка 
откладывают на послекризис. 
ные времена».

Один из шедевров зару. 
бежного кино «Девять с по. 
ловиной недель» томичи не- 
давно посмотрели по 
«ТВ.2». К сожалению, не. 
четкость перевода «загфыла» 
от зрителя суть проблемы, 
тревожащей героиню; прер. 
вать или сохранить беремен, 
ность, пока не прошли от. 
пущенные на эти размьппле. 
ния недели. Наши женщины 
могут только позавидовать: 
у американской героини сом. 
нения больше морального 
плана. Томичкам, как и 
большинству женщин в 
стране, приходится думать 
не столько о морали, сколь. 
Ко о витаминах, белках, жи. 
рах, углеводах, которых не 
хватает матери, а значит, 
хватит и ребенку.

Н: ШЕРЕМЕТ.

ВРЕМ Я ЛИ?
На IV сессии Томского го

родского Совета народных 
депутатов председатель гор
исполкома В. В. Гончар, 
его заместители заявили о 
воз.можной отставке. Скажем 
прямо, такой шаг для мно
гих из нас не стал неожи
данным. При огромных труд
ностях в решении насущных 
проблем томичей, в условиях 
жесточайшего социально-эко- 
но.мического кризиса в 
стране, реального факта 
потери управляемости в на
родном хозяйстве, дефицита 
материальных ресурсов, от
сутствия необходимых для 
работы законов исполкому 
требовалась особая псущерж- 
ка со стороны всех депута
тов горсовета, его президиу
ма, да и нас, жителей горо
да.

Реальное положение, к 
сожалению, было иным. Не
малое число депутатов го

родского Совета, членов 
президиума постоянно идут 
на политизацию в работе 
сессий, заседаний комиссий, 
инициируют обсуждение вто
ростепенных вопросов. По
дозрительность, недоверие к 
руководителям исполкома, 
зачастую необъективная 
критика председателя горис
полкома, моральное и психо- 
логичеокое давление, пере
ходящее грани разумного, 
ведут к значительному ос
лаблению властных ПОЛНОМО
ЧИЙ исполкома.

Время ли сейчас идти на 
обострение в ущерб интере
сам людей? Началось ле
то — самое благоприятное 
время, в спрессованные дни 
которого надо провести под
готовку к сибирским моро
зам, создать заделы в жи
лищном и социальном стро
ительстве, очистить и благо
устроить улицы и дворы.

запасти на долгую .зиму ово
щи, фрукты. Сумеют ли на 
столь сложном переломе 
новые руководители опера
тивно включиться в работу, 
справятся ли они с эти.ми 
заданиями? Не станет ли 
преждевременная, смена 
причиной дальнейшего уг
лубления хаоса и беспорядка 
в городе, резкого ухудшения 
жизни то.мичей?

Мы надеемся на благора
зумие депутатского корп.уса 
Томского городского Совета, 
надеемся на объективную 
оценку сложившейся крити
ческой ситуации. Призываем 
исходить прежде всего из 
интересов горожан, взвешен, 
но и внимательно отнестись 
к предложениям исполкома 
и его председателя 'В. В. 
Гончара.

Просим всех жителей го
рода поддержать наше обра
щение, поддержать исполни
тельную власть Томска.

АНЬШИН В. В. — директор электроме. 
ханического завода,

БЕРДИНСКИХ В. П. — директор спи. 
чечной фабрики «Сибирь»,

ВОЛЬФСОН С. В. — кандидат истори. 
ческнх наук,

ГАЛЬВАС Ю. О. — генеральный ди
ректор ПО «ГПЗ-5»,

ГУРИНОВИЧ В. ,Н. — директор мано
метрового завода,

ЖУКОВ А. П. — директор завода из
мерительной аппаратуры,

КОВАЛЕВ Ю. Я, — директор междуна
родного объединения «Зонд»,

КОРБУТ А. Я. — директор химфармза. 
вода

КУЛБШОВ А. П. — директор прибор
ного вавода,

КУПЕРТ Ю. В. — доктор исторических 
н а ^ ,

ЛОИКО А. Н. — директор электротех. 
нического завода,

МИХАИЛОВ В. С. — директор ПО 
«Сибэлектросвет»,

директорПАНТЕЛЕЕВ Ю. К.
НИИПП,

РАЗУМОВ IH. М. — исполнительный 
директор межотраслевого производствен, 
ного объединения,

САДКОВ В. Г. — доктор экономических 
наук,

СЕМ£!С А. Н. — генеральный директор 
ПО «Снбкабель»,

СТАРЦЕВ И. Д. — директор завода 
резиновой обуви,

СУББОТИН В. П. — генеральный ди
ректор. ПО «Сибэлектромотор».

ТОЛСТОВ Г. П.
тор ПО «ТНХК»,-----  •* —

генеральный йнрек. 

ПЧИИ А. Т. — доктор исторических
наук,

ФОМИНЫХ С. Ф. — доктор историчес. 
кнх наун,

ЧЕРНЯ1

гейеральный дирек-

1ЯК Э. И. — кандидат нсгоричес. 
кнх наук,

ч е р н ы й  н . б .
тор НПО «Вярион».

Летний день год кормите

Покажет июнь
в  свежих облстатовских 

бюллетенях — новые цифры, 
за которыми, увы, старая, 
ставшая уже привычной 
картина. Взять ли восемь 
месяцев зимовки (октябрь— 
май) или пять, отработан
ных животноводами области 
с начала года, итог один — 
отставание. •

По сравнению с прошло- 
Г01ДНИМИ январем— мае.м в 
колхозах и совхозах сокра
тилось ПРОИЗВ.ОДСТВО мяса. 
Свиноводы, надо отдать им 
должное, сработали даже с 
прибавкой, но общий недо
бор продукции составил 4 
тысячи тонн. Недополучено 
также 12 тысяч тонн молока 
и 5,5 млн. штук яиц.

Сказать,' однако, что из 
месяца в месяц на фермах 
совсем ничего не меняется, 
нельзя. Вот молочный цех. 
В целом за восемь месяцев 
зимовки ни одному из райо
нов не удалось поднять мо
лочную продуктивность ко
ров до прошлогодней отмет
ки, среднеобластной «минус» 
составил 196 килограммов. 
Но по итогам пяти месяцев 
нынешнего года есть два 
«плюсующих» района — 
Колпашевский и Чаинский. 
Если . отдельно посмотреть, 
как складывались дела в 
мае, то таких районов на
бирается уже пять—Алек
сандровский, Бакчарский, 
Каргасокский, Колпашев
ский, Молчановский да еще 
числящийся за городом Кед
ровым совхоз «Пудинский». 
Если в январе по области 
недобрали от коровы по 31 
килограмму молока, а все
го около 3 тысяч тонн, 
то в мае недобор сократился 
соответственно до 20 кило
граммов и примерно 2 тысяч 
тонн. Производство молока 
в хозяйствах по сравнению 
с январе.м заметно увеличи
лось — на 10 тысяч тонн.

'Есть основания- ожидать 
прибавки и в июне. Какой 
она будет? Это зависит от 
состояния пастбищ, от того, 
как поставят свою работу 
пастухи, доярки, специалис
ты, механизаторы, обеспечи
вающие летние дойки.

if*-

к

V

Калтайская ферма совхо
за «Молодежный» в Том
ском районе числится не в 
последних. Здесь, как и на 
очень многих МТО облас
ти, отстают от своих же 
прошлогодних показателей 
по надоям от коровы. Но 
счет отставанию идет все- 
таки не на килограммы. Об
становка не усугубилась во 
время перевода скота на 
летнее содержание. Скорее 
наоборот. Здесь перевели 
коров на пастбище еще 19 
мая и, судя по всему, не 
жалеют.

— Двадцать дней отрабо
тали, как в раю, — ни мухи., 
ни комара,—говорит пастух 
В. В. Бабичев.

А как прогнозы на июнь?

Главный зоотехник совхоза 
В. В. Шульц озабочен тем, 
что на пастбище начала под
сыхать трава — прошедший 
накануне дождь был одним 
из первых за весну и нача
ло лета. Этот дождь — не 
последний,, считает В. В. Б а
бичев, оснований говорить о 
засухе пока нет.

Значит, надо понимать, 
все в руках самих животно
водов. И итоги июня это 
подтвердят.

В. АНТОШИН.

НА СНИМКАХ: пастухи
Калтайской фермы совхоза 
«Молодежный» В. В. Бабк. 
чев и К. В. Чуренн.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

________ ______

только КВАС...
На улице опять жара, а значит, хочется пить. Надо ли 

томичам брать с собой в поход во магазинам, кроме аво
сек, еще и фляжку с водой?

•»
[X не : 
fiT, не I

М. м. САРЫКОВА, Ки
ровский райпищеторк!, торь 
говый отдел;

— Вряд ли мы сможем 
эти.м летом напоить томичей. 
Газированной воды мало: 
пивзавод упирает на отсут

ствие посуды, но приемные 
пункты в Кировском районе 
работают, и поэтому это 
просто проблемы самого 
пивзавода. С соками ситуа
ция не лучше. Магазины ис
пользуют свои старые запа

сы — договоров нет, coi 
Не поступает. Поэтому со 
ком мало торгуют на улице 
в основном в кафетериях 
Кстати, что касается цеш 
на него — не удивляйтесь 
если она будет разная i 
разных местах. Сок поступа 
ет по договорам, цену дик 
тует поставщик. Лучше все 
го дело обстоит с квасом 
Кировский райпищеторг име 
ет 12 квасных бочек. В не 
которых ларьках установле 
ны емкости под квас. На не 
го только и приходите: 
рассчитывать.
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Цены растут...
А зарплата?
Уже |более двух месяцев црошло с того времени, как 

на товарах запестрели Ценники, от которых голова идет 
кругом. Большинство из нас с Трудом подгоняют свой 
скромный бюджет под новые цены. Не спасают положение 
и мсалкие крохи (компенсации. А тут опять поползли слу
хи о якобы новом витке повышения цен. '

Как в этой ситуации выжить, чтобы не умереть с го-‘ 
лоду, сохранить трудовые коллективы госпредприятий.

Облсовпроф на встречу за «круглым столом» 
пригласил специалистов, главных экономистов уп
равлений, ведомств, предприятий Томска, чтобы обме
няться ^мнениями о способах социальной защиты трудя
щихся, возможностях повышения заработной платы.

Среди тех, кто принял 
участие в работе «круглого 
стола», — заведующий ка
федрой организации и 
планирования промыш
ленных предприятий
Томского госуниверситета 
В. А. Гага. Он считает, что 
закон стоимости говорит: 
надо поднимать стоимость 
рабочей силы, заработную 
плату. Однако практически 
осуществить это оказалось 
непросто. Мало того, что 
многие предприятия не име
ют на это достаточно 
средств, так еще и сдержи
вает существующая налого
вая система.

Постановление Совмина' 
республики нацеливает кол
лективы пока лишь на вклю
чение сумм компенсации в 
ставки и должностные окла
ды. Что и сделали некото
рые предприятия.

Главный экономист Том
ского государственного,
предприятия связи и инфор
матики «Россвязьпрома» 
Е. В. Хаустова рассказала, 
каким образом им удалось 
поднять среднюю заработ
ную плату с 290 до 400 руб
лей. Они пересмотрели ба
зовый уровень фонда зара
ботной платы. Включили 
компенсацию в оклады и 
сделали перерасчет с уче
том северных надбавок и 
районного коэ(^ициента. 
Причем специалисты отдела 
труда пересмотрели систему 
оплаты труда всех катего
рий работников отрасли — 
руководящих, специалистрв, 
служащих и рабочих. Под
готовили практические ре
комендации для своих под
разделений. Главное — га
рантировали минимальный 
уровень зарплаты, а все ос
тальное поставили в зависи
мость от прибыли. То есть 
больше доходы — больше 
и зарплата. Связисты отка
зались от текущего премиро
вания. Все включили в ок.

Ключ
К рецепту

долголетия?

лады, но в пределах имею
щихся на это средств. Раз
меры часовых тарифных 
ставок и должностных ок
ладов рабочих поставили в 
зависимость от коэффициен
та сложности выполняемых 
работ, сделали разбивку по

Не пут« 
к рынку

значимости профессий на 
три группы. Надо сказать, 
что головное предприятие 
не навязывает своих реше
ний коллективам. Каждый 
теперь самостоятельно ре
шает, как начислять зарпла
ту; по КТУ, сделать «пла
вающие» оклады или оста
вить систему премирования.

Однако на этот счет вы
сказывались и сомнения. 
Например, профессор В. А. 
Гага заметил, что когда зар
плата распределяется на ос
нове самораспределения, то 
—это показывают наблюде
ния — справедливости-то 
как раз и не бывает. Боль-. 
шие оклады вырывают те, 
кто понахальнее, постропти
вее, потребовательнее. Те
перь и в цехах, бригадах по
явились мафиозные группы, 
которые себе забирают ты
сячные оклады, а кого-то 
держат на подсобных рабо
тах на 230 рублей. При 
введении новшеств в такое 
серьезное дело, как начис
ление зарплаты, видимо, 
этот факт не следует сбра
сывать со счетов.

В ходе разговора выясни
лось, что меняют систему 
оплаты труда и другие пред
приятия, например, на заво
де резиновой обуви с мая 
ввели новые оклады и та
рифные ставки. Разработали 
схему дифференцированных 
должностных окладов. Раз
мер заработной платы по
ставили в зависимость от

квалификации у ИТР и от 
разрядов — у рабочих. Од
новременно с введением но
вых схем тарифов и окладов 
отменили действовавшую ра
нее премиальную систему. 
Вместо премии выплачива
ют так называемый прира
боток.

— Но надо откровенно 
признать, — говорит замес
титель директора завода по 
экономике В. Д. Глухов- 
ских, — введение новых та
рифов и окладов не гаранти
рует увеличения заработков. 
Гарантированы лишь те 69 
рублей, которые выделены 
в качестве компенсации в 
связи с ростом цен. Все за
висит от результатов нашей 
работы. От роста товарной 
продукции. В то же время 
нам как специалистам надо 
вместе с профсоюзами вме
шиваться и в законотворчес
кий процесс. Нужен закон, 
который снял бы все су
ществующие до сих пор ог
раничения на прирост фон
да потребления.

На заводе режущих ин
струментов ищут пути со
циальной защиты работаю
щих. На 2 млн. рублей увё- 
личили фонд заработной 
платы. Сделали это за счет 
роста объемов производства. 
Каждый теперь получает на 
70 рублей больше, и это 
помимо компенсации. За 
первый квартал средняя за
работная плата сложилась в 
400 рублей.

— Чтобы как-то улучшить
положение работающих, — 
сказала главный экономист 
завода Б. Я. Топоркова, — 
мы ввели доплаты за стаж 
работы в некоторых подраз
делениях: отделе главного
энергетика, инструменталь
ном, ремонтном и станкоце- 
хах.

Всем женщинам на пред
приятии сделали отпуск 21 
рабочий день. Бесплатно со
держат детей работников 
детских дошкольных учреж
дений. В целом на соци
альные нужды ТЗРИ истра
тил 1 миллион 850 тысяч 
рублей.

Словом, каждое предпри
ятие сейчас исходит из сво
их ресурсов, ищет свои, в 
чем-то сходные, а в чем-то 
отличные от других, пути 
улучшения материального 
положения работающих. Од
нако после разговора со 
специалистами оптимизма не 
прибавилось, поскольку воз
можности повышения стои
мости рабочей силы весьма 
ограничены. Слишком рас
шатан хозяйственный меха
низм. Для развития произ
водства, увеличения объе
мов у предприятий остают
ся очень малые суммы. Все 
съедает налог.

Н. КОРОЛЕВА, 
корреспондент пресс, 
центра облсовпрофа.

сттяшьтт шля ля польза
Задумка нынешнего ди

ректора парикмахерской 
№ 36 (теперь она и.менует- 
ся государственным предпри
ятием «Элита») Н. И. Саво- 
ренко об отделении от объ
единения по фотохудожест- 
венным и прочим услугам 
появилась давно, но вопло
тить ее оказалось непросто. 
Ведь хозяйственную от
ветственность предстояло 
взять на себя. . Окончатель
но решение созрело после 
того, как в объединении 
коллективу предложили 
вступить в ассоциацию и 
поднять объем работ на 80 
процентов за счет увеличе
ния цен на услуги, не повы

шая заработной платы мас
терам.

Нелегким оказался пе
риод организации. Теперь 
эти трудности позади. С 1 
марта «Элита» действует 
самостоятельно. В ее соста
ве — мужской, женский за
лы, косметический кабинет, 
маникюрный. В штате 36 
мастеров, слесарь, прачка. 
Помещение арендуется у 
облшвенбыта. Цены приме
няются по прейскуранту 
облфотообъединения, но с 
той разницей, что здесь не 
пользуются сезонной над
бавкой за услуги.

-мых услуг возрос на 20 
процентов (несмотря на от
сутствие парфюмерии). Ра
ботники получили среднеме
сячный заработок с прибав
кой примерно в 100 руб
лей. А, кроме того, есть ог
ромное моральное удовлет
ворение, что не работают 
они больше на «дядю», а 
могут сами распорядиться 
заработанными средствами.

За время существования 
«Элиты» объем производи-

Если раньше значитель
ные суммы перечисляли на 
зарплату объединению,
транспортные расходы, то 
теперь эти расходы значи
тельно сокращены. На сэ
кономленные деньги пред
приятие приобрело фены.

расчески, новые стулья, ма
никюрные столы, и, конечно, 
появились средства для за
боты о людях. Увеличен оп
лачиваемый полностью от
пуск с 15 до 30 дней.

Конечно, еще рано гово
рить о том, как будут ре
шаться вопросы жилья, ку
рортного лечения — это и 
раньше было проблемой, 
но в одном вопросе продви
жение есть; учредитель, то 
есть облбытсоюз, принима
ет заявления на коопера
тивное жилье.

Можно с уверенностью 
сказать, что хуже не стало. 
У мастеров появилась мате
риальная заинтересова!^-

ность. Да и в смысле ка
чества теперь каждый вы
кладывается — многие име
ют постоянных клиентов.'

Есть проблемы у коллек
тива: и одна из них —
где взять парфюмерию.

— Заключен договор с 
упрснабсбытом, —  расска
зывает председатель «Эли
ты» Н. И. Саворенко,—но в 
связи с удорожанием мы по
лучили ее теперь намноп. - 
меньше. Однако на клиентах ) 
это не отразится, так как ра
ботаем по утвержденному 
прейскуранту.

Кому быть председате
лем, коллектив решил еди
нодушно. По словам .ма
стеров, Н. И. Саворенко хо
рошо знает свое дело, сама 
работает в женском зале. У 
нее неплохие организатор
ские способности.

Г. ТИМОФЕЕВА.

Молока вволю
— Молока мы даем вво

лю. Хватает не только ра
ботникам комплекса «То.м- 
ский», возим в Мирненское 
и даже в Итатское отделе
ния совхоза,—говорит заве
дующая подсобной молочной 
фермой свинокомплекса
Г. М. Царева. Веседуе.м с 
ней в теплом и очень чис
том (для фермы, где содер
жится крупный рогатый 
скот) помещении.

Молока основным потре
бителям хватает. И это, не
смотря на то, что в послед
нее время, как и везде, на
дои упали. Среднерайонные, 
конечно, превышают, а вот 
от прошлогодних майских 
показателей сильно отстали.

Сегодня они держатся на 
уровне 12 килограммов, а 
тогда валовой надой на одну 
фуражную ко'рову составлял 
не .менее 16 килограммов. 
В 1990 году лучшая доярка 
фермы А. Ф. Вингерт полу
чила 4.649 килограммов на 
одну кброву. Немного отста
ла от нее Е. П. Грушев
ская — 4.340. Добави.м, что 
основное поголовье на под
собной ферме составляет 
порода МЯСО-МОЛОЧНОГО на
правления. Для полной оцен
ки работы животноводов ос
тается добавить, что молоко 
всегда первосортное, с вы
соким процентом жирности. 
И все же надои сегодня 
упали...

€<Абисиб»
против хромоты

Новую гипотезу о сущ
ности процесса старения вы
двинул доктор медицинских 
наук Е. Подрушняк из Ин
ститута геронтологии АМН 
СССР. Она может стать 
ключом к дальнейшим поис- 
кам «рецептов» долголетия, 
путей к исцелению от воз
растных недугов.

Ученый .исходит из того, 
что жизнь и старение за
рождались на Земле одно
временно при взаимодейст
вии энергии космоса и Зем
ли и в ходе природно-эволю
ционного отбора закрепля
лись в сложные биосистемы 
животного и растительного 
мира. Все живое на нашей 
планете зиждется в основ
ном на четырех химических 
элементах: углероде, азоте, 
кислороде, водороде. А но
вые биосистемы рождаются в 
результате их постоянного 
контакта. Новые химические 
соединения, образующиеся с 
помощью различных видов 
связи, очець прочны. И раз
рушить их, чтобы затем по
гибнуть, можно только с по
мощью внешних и внутрен
них энергий.

Энергии влияют одновре
менно на все структуры 
биосистемы. По расчетам 
физиков, их суммарное воз- 
действие составляет около 
200 миллибэр в год. В на
шей экологически неблаго
получной обстановке посто
янно увеличивается этот 
своеобразный поток энерге
тического «душа». По ле
генде, Адам жил более 900 
лет, в «Ветхом Завете» на
зываются многие трехзнач- 
ные цифры долголетия на
ших прародителей. Выхо
дит, человек, осваивая при
роду и познавая мир, тем 
самым сокращает свою 
жизнь, ускоряет процесс 
старения.

Украинский ученый за
дался вопросом; не потому 
лн так долго живет черепа
ха, что она в какой-то мере 
защищена панцире.м от 
внешних воздействий? И мо
жет быть, если провести 
жизнь в пещере, можно 
стать долгожителем? Это, 
кстати, доказали некоторые 
люди, волею случая оказав
шиеся в длительной изоля
ции в глухих подземельях. 
Подобные наблюдения есть в 
работах американских и ки
тайских ученых.

Е. АЛИХАНЯН, 
корр. Укринформ, 

ТАСС.
Киев.

УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. К удивительным выводам 
пришли ученые Восточно-Казахстанской государственной 
опытной сельскохозяйственной станции. Они установили, 
что препараты из пихтовой хвои — «абисибы» — резко 
увеличивают содержание каротина в организме коров 
черно-пестрой породы, за счет чего у буренок почти на 
«нет» сходит... хромота. За время зимовки группе из 115 
коров давали ежедневно. 100 граммов муки из хвои пих
ты. Кроме того, добавляли в разных пропорциях калй);. 
фосфаты, соль, то есть компоненты абисибов. И вот ре
зультат; ни одна из коров не захромала! Буренки более 
чем на треть увеличили надои молока. Впрочем, это и 
ПОНЯТНО; общее здоровье сказывается на продуктивности.

(ТАСС).

— Во многом это зави
сит от качества кормов. Си
лос в этом году не очень 
хороший. От комбикорма, 
который включаем в рацион, 
коровы вообще отказыва
ются. Не потому, что уж 
очень привередливая у нас 
скотина. Качество у гостов- 
ских кормов такое, — рас
сказывает Г. М. Царева.

За несколько лет Галине 
Михайловне удалось создать 
спаянный коллектив. Несмот
ря на то, что сегодня штат 
фермы неполный, удается и 
с работой справляться, и до
яркам 36-часовая рабочая 
неделя установлена и вы
держивается. Можно поло
житься на доярок Е. П. Гру
шевскую, А. Ф. Вингерт, 
А. Цыганкову, скотника-ме- 
ханизатора Н. М. Курапова, 
да и сама заведующая зани
мается не только организа
ционными вопросами.

...Несмотря на отлажен
ный рит.м в работе и хоро
ший коллектив, и соответст
вующие , им результаты, 
ферма нерентабельна, даже 
после удвоения цены,. по 
которой молоко реализуется 
рабочим совхоза. Убытки бе
рет на себя хозяйство. И, 
наверное, они оправданны. 
Тем более в нынешней не
простой ситуации.

О. ВОРОБЬЕВ.

НА СНИМКАХ Н. ПОТАПОВА: скотник.механизатор 
Н. М. Курапов; заведующая фермой Г. М. Царева; дояр
ка Е. П. Грушевская.

Зе|мельная .реформа!
Уже в начале ньшешнего года, когда страсти вокруг 

земельной реформы были в самом разгаре, то с одной, то 
с другой областной трибуны Аснновский район стал при. 
водиться в качестве примера делового подхода к действи. 
тельно непростой проблеме. Если в двух словах: здесь 
вьщелили землю |всем (желающим по нормам, подсказан, 
ным местными условиями и .здравым смыслом.

Как удалось быстрее многих прийти |к такому решению? 
Благодаря личной позиции руководителей района, хо. 
зяйств, являющихся главными пользователями земли? 
С этих вопросов качалась беседа с первым заместителем 
председателя Асиновского горисполкома Анатолием Ва. 
сильевичем ФИЛИППОВЫМ.

редачей навечно, без права 
продажи.

Землей поделились со«хо- 
зы, теми 600 гектарами, ко
торые мы отвели. 250 гекта
ров мы имели своей, будем 
говорить, городской, а ос
тальное — земля совхозов. 
Причем совхозов близлежа
щих. У нас самые дальние 
участки будут в пределах 12 
километров — рядом ас
фальт, рядом электролинии.

большой вопрос с сенокоса
ми, им сейчас начинаем за
ниматься. А в плане огоро
дов, пашни — не ограничи
ваем. Правда, было из села 
3—4 заявления от пасечни
ков, чтобы получить по гек- 
тару-два земли, засеять 
пашню травой для пчел. Мы 
не пошли на это, потому 
что пашню отдавать под 
траву и противозаконно, 
и нецелесообразно.

работает.
Это я фермерские хо

зяйства назвал, остальные 
будут крестьянские. Чем 
они, на мой взгляд, отлича
ются от фермерских? Там 
150 гектаров, а здесь по 
гектару на человека. У нас 
таких семей осталось 6, мы 
им дали по 4 —5 гектаров 
около города. Они будут вы
ращивать овощи.

— То есть можно гово.

— Я думаю, на этот воп
рос надо ответить да. По
тому что мы на собственном 
опыте убедились, как много 
значит отношение того или 
иного директора совхоза к 
выделению земли горожанам. 
И не только горожанам, но 
и жителям своего села.

Личность играет большую 
роль в этом деле. Но, я 
считаю, у нас и исполком 
целиком, сработал, сработал 
хорошо. Коллегиально обго
ворили все эти вопросы с 
директорами совхозов, они 
нас поддержали на началь
ном этапе. Кстати, все без 
исключения. Совет РАНО 
твердо решил; землю выде
лить.

— У вас в исполкоме бы
ло согласие, и это—самое 
главное.

— Безусловно. Ведь мы 
еще в октябре прошлого го
да незаконно, по сути дела, 
договорились об отводе до 
30 соток на горожанина. В 
январе уже имели списки 
по каждой организации, ко
му сколько надо земли.

— Заинтересованность го
рожан в ней связаиа с тем, 
что ухудшилось продо
вольственное положение и 
каждый понял, что он сам 
должен себя кормить? И.тн 
все же ваша работа сыграла 
свою роль?

— Мы прямо сказали лю
дям. что каждый должен 
надеяться на себя. Это, мо
жет быть, горькая правда, но 
■это правда. Каждый дол)!^н 
кормить себя самым необхо
димым, по крайней мере 
картофеле.м, овощами. Ведь

в прошлом году, если разо
браться, наш .район отдавал 
до 3—4 кубометров пилома
териалов, чтобы тонну ка
пусты привезти. Это абсурд 
какой-то. Что, капуста на 
нашей земле не вырастет? 
Вырастет! Об этом на сессии 
горсовета мы тоже открытым 
текстом сказали.

Вопросов еще очень мно
го, вопросы очень серьез
ные, порой внезапные. Это 
связано с десятками, сотня
ми людей, с коллективами, 
с отводом для них земель, 
ных участков. Достаточно 
сказать, что ежегодно выде
лялось для города всего-на
всего 220 гектаров—больше 
потребности не было. Как 
только прошла в апреле 
сессия, отвели уже 600 
гектаров. Рост в три раза. 
У нас больница, например, 
брала каждый год 5—6 гек
таров, в этом году—30. Это 
говорит о том, что люди нас 
поняли.

— Анатолий Васильевич, 
облисполком 'Сначала не под
держал вас в выделении 30 
соток, н все-таки намечен
ное удалось осуществить.

—Удалось. Кстати, приез
жала московская комиссия, 
из Земельного комитета 
России, и она наши дейст
вия в принципе одобрила. 
У нас есть земля, у нас есть 
возможности, почему мы не 
можем человеку дать те же 
30 соток? Поэтому мы все 
равно 30 соток нарезали, 
и людям обещали, так за
писано в решении сессии, 
что земля закрепляется на 
10 лет с последующей пе-

В АСИНЕ РЕШИЛИ Т А К ...
Пусть человек строит заго
родный дом себе. Он же из 
России все это не утащит. 
Пусть он построит хороший 
дом, пусть построит свинар
ник, пусть будет там птич
ник. Пусть из пятиэтажной 
коробки выедет и живет се
бе на здоровье, работает, 
воспитывает своих ребяти
шек на цыплятах, порося
тах.

Когда мы проанализиро
вали, сколько же у нас взя
ли 30 соток, оказалось, что 
7 процентов горожан всего- 
навсего. В основном это 
многодетные. Остальные 
же—по 15—20 соток.

— Это, наверное, предел, 
чтобы обычная семья могла 
обработать.

— Может быть, и так. Но 
я считаю, более перспекти
вен тот, кто взял 30 соток. 
Можно прокормить и себя, 
и своих детей, и излишки 
продать.

— Анатолий Васш1ьевиЧ, 
мы говорили в основном о 
горожанах. А как селяне, 
которым дач и мичуринских 
не нужно? Им ближе про
блема развития подсобных 
хозяйств...

— На селе у нас ограни
чений не было практически 
никогда. Держи 60 соток, 
30, 25. Село подсобным хо
зяйством занимается давно 
и серьезно, У нас по селу

— А есть лн заявления 
на крестьянские, фермер
ские хозяйства?

— Конечно, есть. У нас 
было 24 заявления. Депу
татская комиссия подробно 
рассмотрела их. Было ре
шено зарегистрировать 8 хо
зяйств, остальные не про
шли. Почему? Кто-то при
шел с радужными надежда
ми, что ему дадут ссуду в 
400 тысяч, с тракторами, со 
всем набором орудий, кото
рых сегодня нет. И на воп
росы отвечал, прямо ска
жем, невразумительно. Бы
ли люди, которые просили 
по 1,5 тысячи гектаров, 
чтобы были охотничьи 
угодья. Кто на это пойдет? 
Некоторые просили угодья, 
чтобы там лес готовить. 
Прошли, как й уже сказал, 
8 крестьянских, фермерских 
хозяйств, с которыми мы 
сейчас работаем. Самое 
крупное—в Верхней Курье. 
Это хозяйство Макеева, он и 
ссуду получил. Мы ему 150 
гектаров выделили, 12 чело
век их там, они сейчас обос
новываются. Получили трак
тор гусеничный, получат, 
наверное, .машину через об
ластную ассоциацию ферме
ров. Как будет получаться, 
будем смотреть. Хозяйство 
Владимира Бурдина, он 
серьезно подходит ко всем 
делам. Тоже получил ссуду,

рить об объективном подхо
де комиссии городского Со
вета по отношению к каждо
му пожелавшему стать фер
мером? Но вот 30 мая 
«Красным знаменем» было 
напечатано письмо, как вы
разился сам автор, несосто- 
явшегося фермера из с. Но- 
вониколаевки . А, |Осипова, 
где пишется, что покос ему 
выделили далеко, пашню 
попросил поближе к дому — 
отказали. И в итоге дело у 
него разваливается...

— Я предполагал, что он 
так скажет, в отличие от 
тех людей, которых мы за
регистрировали и для кото
рых мы делаем все, чтобы 
они работали. Осипова я 
уважаю как работника, но 
он из тех, кто руководству
ется только личными инте
ресами. Там, где он попро
сил землю, дать ее нельзя, 
потому что это фонд мест
ного Совета, это пастбище 
общественное, как его ра
зорвать? Второй раз приеха
ли — нарезали 3 га пащни. 
Рядом люди садят картош
ку, а он отказывается: «Это 
плохая земля».

— А какое дальнейшее 
развитие в районе получат 
нрестьянские, фермерские 
хозяйства?

— У нас есть большой за
пас земли для них. По край, 
ней мере, на сегодня в ре

зерве имеется примерно 400 
гектаров, это уже создан
ный фонд. . Желающим 
крестьянствовать, пусть да
же из Томска (лишь бы да
вал продукцию для района), 
мы эту землю дадим.

— При областной школе 
управления АПК проходили 
1тервые курсы фермюров. 
Были лн аснновцы среди 
первых выпускников?

— Не было. Но в нашем 
заочном сельскохозяйствен
ном техникуме утверждена 
300-часовая программа обу
чения фермеров — ЖИВОТ
НОВОДОВ, растениеводов.

С октября по март готовы 
обучать неограниченное чис
ло желающих.

— На какую другую по
мощь горсовета могут рас
считывать асиновцы?

— Сессия, например, при
няла решение выделить 50 
тысяч рублей на покупку 
торфа и на его погрузку с 
тем, чтобы с осени бесплат
но выделить торф для тех, 
кто желает завезти на свои 
участки органику. Я счи
таю, что это очень большой 
вопрос. Мы приняли реше
ние создать отряды при 
ПМК-16, при «Сельхозтех
нике» по разработке ферме
рам земли. Кто обратит
ся — руководители должны 
помочь, выделить фрезу, 
трактор, чтобы участок был 
разработан. Это тоже очень 
большое дело.

— А что еще в длаиах?
— Главное — надо закре

пить землю. У «ас в этом 
году не все получилось. И 
не столько по вине исполко
ма, сколько, как ни странно 
покажется после всего сйа- 
занного, по вине некоторых 
руководителей. Выделили' 
землю, разметили, а поле 
засеял совхоз. Значит, кол
лектив, которому выделена 
земля, должен ждать год, 
чтобы получить именно этот 
участок. Мы ему землю на 
этот год дали, но это ведь 
временно. Этот вопрос у нас 
недоработан.

Мы нарезали землю на

каждую организацию, будем 
называть—товарищество, вот 
руководители рабочих под
разделений должны эти 
участки обустроить — 
электроэнергия, вода, все 
эти вопросы надо решать. 
Раз в товариществах будут 
люди из одного коллектива, 
он и вправе потребовать от 
того или иного руководите
ля направить средства на 
развитие этого общества.

Следующий этап — надо 
выдать акты на землю. Это 
огромная работа, она будет 
продолжаться год-два, с 
тем, чтобы у каждого на 
руках была карта или выко- 
пировка-калька с подписью, 
с печатью о том, что он на
вечно хозяин этого огорода 
Вот тогда, когда будет вы
дана каждому в районе эта 
карта, тогда мы будем счи
тать вопрос снятым с по
вестки дня.

...Земельная рефор.ма — 
не самоцель и не поле для 
политических ошибок. В 
Асиновском районе наработ
ки горисполкома, депутатов 
и других, как принято гово
рить, заинтересованных 
лиц закреплены в апреле на 
сессии горсовета решением 
с совсем не «политическим» 
названием: «О мерах по
увеличению производства 
продуктов питания на 
1991—1992 годы». Просто 
люди посчитали, что столь- 
ко-то и таких продуктов 
могут дать совхозы, а столь
ко-то необходимо произво
дить помимо них. и  если к 
этому подключатся сами го
рожане, люди, желающие 
крестьянствовать самостоя
тельно, то тут не проти-'» I 
виться надо, а всеми имею- ~  
щимися силами помогать. 
Тем более что за это союз
ные и российские законы. И 
есть.в районе земля.

Не все идет гладко, так, 
как хотелось бы асиновцам.
Но первый серьезный шаг 
сделан.

Беседу вела
Н. БУЙНЕНКО.
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К 50*летию начала войны i

История 
на глазаж

Для Николая Михайлови
ча Вьюкова, в то время мо
лодого инженера из Яро
славля, тяжелое событие — 
начало войны — ассоцииру
ется с неподходящим для 
такого случая художествен
ным образом: роскошное
пшеничное поле, сиреневые 
васильки, счастливые, не ве
дающие беды дети.

В этот злосчастный день 
Николай Михайлович с же
ной и сынишкой отправились 
в пригородный санаторий для 
ослабленных детей, где по
правляла здоровье их дочь, 
чтобы вернуться всем вмес
те. Как и бывает в таких 
случаях, все безудержно 
веселились — взрослые упо
доблялись детям, а дети ша
лили. Погода была прекрас
ной, воздух благоухал. '

А на обратном пути в 
электричке жестокая но
вость: немец напал. В пер- 

'  ■*вые минуты подумалось: «А 
не провокация ли?». Но опо
вещение на станции о том, 
что будет выступать Моло
тов, лишало всякой надежды 
на лучшее.

А далее — работа в усло
виях обороны и, наконец, 
эвакуация.

Вьюкова вызвали в гор
ком партии:

— Назначаетесь начальни
ком эшелона в Сибирь.

— Боже мой, — восклик
нул он в сердцах, — лучше 
на фронт.

— Партия вернее знает, 
кому лучше, — одерну-

I , ли его.
Началась подготовка к

отправке машин, людей. 
Грузили оборудование,
устраивали вагоны для отъ
езжающих. Оборудовали 
что-то вроде медпункта — 
врачом эшелона назначалась 
Вера Ивановна—жена Нико
лая Михайловича.

Эшелон отправился из 
Ярославля 14 ноября, а 
прибыл в Томск спустя ме
сяц. Долгие остановки на 
полустанках, выжидание, по
ка пропустят встречный 
груз.

Вокзал станции Томск-П 
напоминал что-то вроде цы
ганского табора — эшелоны 
с людьми, техникой. Обору
дование сгружали тут же на 
снег — вагоны и платфор
мы требовались для фрон
та.

Встретили поначалу не 
очень приветливо.

— Мы-то ждали завод, а 
вы его не привезли. (Обору
дование Ярославского элект
ромоторного завода, с ко
торым эвакуировался Н. М. 
Вьюков, по приказу завер
нули посредине пути — из 
Свердловска).

'Но в конце концов раз
местили всех, хотя для го
рода и были большие труд
ности. Правда, о комфорте 
мечтать не приходилось. 
Семья Н. М. Вьюкова, со
стоявшая из восьми человек, 
оказалась в тако.м домишке, 
что спать приходилось по 
очереди, а тепло в ней было 
только тогда, когда топи, 
ли, — к утру одежда при
мерзала к кровати. И все же 
семья была благодарна за

Фельетон читателя

ПЛЫВУТ ■  ■  ■

КОНТЕЙНЕРЫ
Вот говорят, что предпри

имчивых людей мало. Шко
лы бизнеса открывают, вся
кие семинары проводят. А 
если присмотреться повни|. 
мательнее — надо ли учить 
ученого? Самоучками нас 
Бог не обидел.

На станции Томск-гру- 
зовой именно они, умненькие 
от рождения, понанридумы- 
вали массу добрых услуг 
населению и оказывают ис
правно, без шумихи. Вот, 
например, контейнерная 
площадка. Помимо перево
зок и доставки грузов по
требителям, здесь организо
вали распродажу порожних 
контейнеров частным лицам. 
Крановщики, стропальщики 
продадут их по договорным 
ценам, но намного ниже ры
ночных. Покупатель и про
давец могут и за 25 рублей 
сторговаться, и за 100. Но в 
любом случае сверх того 
кладется бутылка водки — 
так сказать, эквивалент пре
зидентского налога.

Итак, вы приезжаете на 
1 контейнерную площадку —

) ' доступ свободный, никто не
остановит, не спросит доку
менты. Обращайтесь к лю
бому крановщику: так и так, 
нужен, мол, порожняк пяти, 
тонный. А для дома, для 
семьи, скажу я вам, контей
нер — незаменимая вещь. 
Если имеете транспорт, то 
такое приобретение означа
ет, что мигом решена гараж
ная проблема. Если вам не
где хранить садоводческий 
инвентарь, тоже смело поку
пайте контейнер — ему на 
мичуринском цены нет. А 
если вы еще дополнитель
ные замки поставите, сох
ранность ценнейших домаш
них вещей вам гарантирова
на.

Так. С рекламой поконче
но. Переходим к делу. До
говоритесь с оплатой — ра
зумеется, наличными и же- 

' лательно из рук в руки. Вот 
тут не обмишультесь — сви. 
детели ни к чему. Понятно, 
что среди тысячи контейне
ров можете растеряться, вы
бирая многотонную громади
ну. Вы ведь в этом деле, 
сами понимаете, кто. На ваш 
вкус усердный крановщик 
сам выберет и подаст вам 
прямо на машину то, что 
надо. Не смущайтесь, если 
на двери контейнера окажет
ся пломба с оттисками стан
ции Томск. Ваш благодетель 
подскажет: «Да срывайте вы 
ее. она свою роль сыграла». 
Дело в том, что продавцы 
этого товара все порожние 
контейнеры пломбируют. 
Для чего? А вот для этого 
самого... Так и не догадыва
етесь? Приезжает клиент. 
Позарез ему нужен контей
нер, отгрузить, к примеру, 
отбойные молотки. Или до
машние вещи срочно отпра- 

, вить. А тары нету. Нет, и 
все тут. Это на площадке 

■*1 контейнеры начисто отсутст
вуют. У любого же кранов
щика есть. Но... один-един- 
ственный, специально для' 
вас. Вот ведь как приятно 
все обставлено!

С механизмом купли-про
дажи, надеюсь, ясно. Ниче
го, что содрали с вас сотен
ную — это. заметьте, за 
контейнер в личное пользо
вание, а для перевозки ве-

приют, за помощй.
А далее — направление 

на завод резиновой обуви, 
который восстанавливался в 
Томске. Николая Михайло. 
вича поставили главным 
энергетиком. Специальность 
у него была другая, и он по
началу отказывался. Но раз. 
говор в то время был корот
ким.

Х'ос4|[йство оказалось ог
ромным: водо. и паропрово
ды, воздуховоды, электромо
торное оборудование. А тут 
к весне еще начал подтаи
вать грунт, сложная система 
обеспечения завода водой и 
паром начала давать сбой. 
Самочувствие у специалис
та было неважным. Он на
писал заявление: «Прошу
освободить от должности 
энергетика». Потом настаивал 
на освобождении не раз. Од
нако мало-помалу стал вни
кать в чертежи, разбирать, 
ся. Выявил нарушение на 
трубопроводе, одолел и па
ропровод.

На заводе Николай Ми. 
хайлович проработал долгие 
годы. Отвечал за рациона
лизаторство и изобрета
тельство. благодаря ему на 
предприятии внедрено нема
ло новинок. Но главное — 
изо дня в день вел он ле
топись завода, сохраняя на
иболее важные документы, 
записывая в дневник свои 
мысли и наблюдения. У Ни
колая Михайловича — бо
гатейший архив из истории 
завода. Часть его он передал 
заводскому музею, но боль
шую сохранил у себя. Им 
написана история завода, 
он продолжает исследовать 
ее и сейчас.

Несмотря на свой 90-лет- 
ний возраст, Николай Ми
хайлович бодр, энергичен, 
не порывает связи с родны.м 
коллективом.

Н. ПЕТРОВА.

РАССКАЗЫВАЮТ
ДОКУМЕНТЫ
ПАРТАРХИВА

в ТРИ СМЕНЫ
вынуждены учиться томские школьники, 
положения пишет депутат горсовета.

О  причинах этого

Из /резолюции митинга коллектива индустриального 
института. 4 августа 1941 ,г.

«...1. Отчислять ежемесячно до полного разгрома фа
шистской своры однодневный заработок, а студентам-сти- 
пендиатам — однодневную стипендию.

2. Просить профком и комитет ВЛКСМ организовать 
систематические воскресники в пользу обороны страны.

Мы заявляем, что в этот грозный час наша работа бу
дет подчинена только потребностям фронта. Наш труд, 
наши сбережения, а если потребуется, и наша жизнь при
надлежат любимой Родине, партии. Все для фронта!».

•  •  •
Из информации партбюро университета. 18 августа 

1941 г.
«Создание фонда обороны идет по линии отчисления 

однодневного заработка до конца войны и вклада облига
ций. Итого по ТГУ собрано 143.475 рублей, часть золо
тых и серебряных вещей».

•  « •
Из постановления бюро Томского горкома рКП(б). 31 

октября 1941 г.
«...1. Принять шефство над Томской стрелковой диви

зией по обеспечению вооружением и снаряжением.,
2. ...Не позднее 2 ноября провести совещание с дирек- 

тора.ми предприятий и учебных заведений, выявить воз
можность изготовления вооружения, снаряжения и шан
цевого инструмента и дать задания на изготовление.

3. Обязать секретарей райкомов и первичных органи
заций ВКЩ6) и ВЛКСМ всю работу по изготовлению 
вооружения и снаряжения провести в общественном по
рядке во внеурочное и воскресное время.

4. Все нужное для дивизии и невозможное изготовить 
в условиях г. Томска разрешить собрать среди населения 
через партийные, комсомольские и профсоюзные органи
зации».

Збв-я стрелковая дивизия формировалась в Томске и 
была обеспечена всем необходимым. 17 декабря 1941 го. 
да она вступила в бой, 17 марта 1942 г. преобразована в 
19-ю гвардейскую. Томичи имели с нею постоянную связь 
и. отправляли делегации, посылали подарки и письма.

А. АКАЧЕНОК, 
заслуженный работник культуры РСФСР.

(Продолжение следует).

щей тариф раза в четыре 
меньше. Теперь спокойно 
выруливайте через проход
ную. Это только при въез
де. если водитель везет гру
женые контейнеры, у него 
проверяют транспортные до
кументы, сверят пломбы по 
накладной. Совсем другая 
картина при выезде. Груже
ные контейнеры на маши
не — водитель сам заносит 
наряд в помещение проход
ной, порожние — проезжа
ют без остановки мимо во
рот. Благо, они открыты це
лый день.

Такая же ситуация на со
седней площадке тяжеловес
ных грузов. Ворота и там 
изломаны, открыты настежь. 
Стояли на территории шесть 
порожних контейнеров. Не 
будем вдаваться в подроб
ности, для каких целей они 
использовались руководст
вом МЧ-1 (что в переводе с 
полувоенного языка на обыч
ный, гражданский, означает: 
механизированная часть, 
точнее, участок № 1 Тайгин- 
ской железной дороги). Хва
тились их -В один прекрас- 

■ ный день, а контейнеры 
словно под землю провали
лись. Все шесть и враз. 
Подключилась транспортная 
милиция к поиску и нашла 
людей, знающих, предпри
имчивых, — крановщика 
Ю. П. Черепанова и стро
пальщика В. В. Афанасье
ва. В процессе дознания вы
яснилось, что продали они 
контейнеры частным лицам.

Так что нету никакой 
предприимчивости, делови
тости лишь у И. С. Мель
никова — заведующего кон
тейнерной площадкой да у 
начальника станции А. Б. 
Булдакова. Уплывают из-под 
носа у них ценности. В 
дальнее плавание отправля
ются или рядом на якорь 
становятся. По всему городу 
их видимо-невидимо.

Зайдите на любое пред
приятие, связанное с этим 
видом перевозок, обязатель. 
но найдете . десяток-другой 
пустых контейнеров. Не то
ропятся их возвращать ни 
приборный завод, ни ПО 
«Контур», копят в течение 
месяца. Может, для соблаз
на любителей леткой нажи
вы? А где-то склады зава
лены, в Томск не могут от
править продукты, лекарст
ва, промтовары.

«Да что там порож
няк!» — воскликнет чита
тель и будет отчасти прав. 
На станции теряются кон
тейнеры, набитые добром. 
С апреля здесь разыскива
ют один такой. Товара в 
нем аж на 60 тысяч рублей. 
Исчез груз в неизвестном 
направлении. Прибыл 29 
апреля, накануне праздни
ков, что подтверждено доку
ментально, а после выход
ных не стало его. То ли 
беднягу .металлического по
ставили на платформу вмес
те с порожняком, то ли вы
везли с другими грузами не 
по назначению. При сущест
вующем пропускном режиме 
на контейнерной площадке и 
не такое возможно.

А. ВОРОТНИКОВ,
начальник профилактики 

ЛОВД \ва ст. Томск, 
капитан милиции.

С 1990 года действует в 
Советском районе Томска 
рабочий отряд содействия 
милиции (РОСМ) объедине
ния «Сибэлектромотор». 
Вошли в него люди нерав
нодушные, понимающие, что 
охрана общественного по
рядка в микрорайоне — это 
и их дело. Патрулирование 
да и вся работа отряда тес
но связаны с деятельностью

участкового инспектора, 
других сотрудников мили
ции, А как же иначе? Нуж
но владеть оперативной об
становкой, грамотно и про
фессионально выполнять 
обязанности. И еще — про
сто необходимо, чтобы рос- 
мовцев отличали от осталь
ных на улице. И те, чей по
кой, безопасность они ох-

Знакомьтесь:
росмовцы

раняют, и те, кто пытается 
поспорить с законом. Поэто
му решили в отряде заме
нить красную повязку дру
жинника специальной фор
мой, удобной, практичной. 
Завод выделил деньги. И 
вот недавно отряд вышел на 
дежурство в новой форме. 
Решается вопрос об оснаще
нии отряда радиостанциями. 
Имеет РОСМ и свою маши
ну, которую также предоста
вил завод.

В то.м, что отряд счита
ется одним из передовых в 
районе, конечно же, большая 
заслуга всех его членов, а 
также руководителя В. Н. 
Каштанова, который много 
лет возглавлял ДНД. Огром
на помощь администрации 
«Сибэлектромотора» и его 
директора В. П. Субботина, 
понимающего значимость 
этого дела в отличие от 
многих других руководите
лей предприятий, забывших 
даже о существовании рай
онного фонда «Правопоря
док»..,

И. ПОПОВА.

НА СНИМКЕ: росмовцы
вышли на дежурство. На 
первом ллане Аркадий Ива. 
нович Дьячков (слева) и 
Владимир Георгиевич Весе
лии.

Фото Н. ПОТАПОВА.

Школы города перепол
нены. Из-за недостатка мест 
практически все они работа
ют в две смены, а каждая 
четвертая — в три. Есть и 
такие, в которых занятия 
проходят в четыре смены, к 
примеру, школы №№ 32, 47. 
Сегодня 57.725 учащихся 
занимаются во вторую и 
третью смены. На ухудше
ние условий в значи
тельной мере влияет поли
тика строительства школ. За 
последние 15—17 лет их 
проектирование и строи
тельство ведется без учета 
предложений органов на
родного образования, требо
ваний медицинской науки. 
И, как следствие, строятся 
только школы-гиганты на 
1.200—1.560 мест. Пол
ностью ликвидированы на
чальные и неполные средние 
школы. По существу наши 
школы из-за их перепол
ненности слабо управляемы, 
в них невозможно, несмотря 
на все мастерство педагогов, 
на высоком уровне органи
зовать учебно-воспитатель
ный процесс.

Чтобы улучшить условия 
труда педагогов и учащих
ся, обеспечить на высоком 
уровне учебно-воспитатель
ный процесс, необходимы 
срочные меры, которые по
зволили бы в предстоящие 
5—6 лет построить в горо
де 15— 17 самых разных 
школ.

Четыре года назад разра
батывалась и утверждалась . 
программа школьного стро
ительства. Исписано мно(- 
жество бумаги, потрачено 
огромное количество време
ни на различные совещания. 
Программа оказалась невы
полненной из-за того, что 
не была обеспечена финан
сами и ресурсами. Кроме 
того, за принятием програм
мы не последовало целена
правленной работы исполни
тельных органов. Неудов
летворительно работали; 
строители треста «Томск- 
жилстрой». Достаточно
сказать, что вместо ввода 
трех школ в 1990 году вве
ли две. Согласно планам 
199,1 г. должны были ввес
ти 4 школы — будет одна.

О плохой работе говорят 
такие факты. Только за по
следние 3 года главным за
казчиком, уксом гориспол
кома, не освоено два мил
лиона 243 тысячи рублей. 
Комментарии, как говорится, 
излишни. Но строители же 
работали. планы выполня
лись. Естественно поставить 
вопрос: куда же делись ре
сурсы?

Есть и другие причины, 
сдерживающие строительст
во. Одна из них — отвод 
площадок. Главное управле
ние архитектуры и градо
строительства горисполкома 
прежде выбирало их так, что 
это требовало снос предпри
ятий или же значительного 
количества жилья, причем 
порой добротного. По ул. 
С. Разина требуется снос 
78 квартир, в микрорайоне 
пр. Ленина — ул. 'Учеб
ная—Московский тракт (пер. 

Тимакова) — снос авто

транспортного предприятия. 
Запланированная школа в 
районе пл. Южной оказа
лась в оползневой зоне. На 
месте строительства школы 
на Каштаке-3 находится 
сквер ветеранов.

,В микрорайоне Цент
ральном—три школы в од
ном дворе, на Каштаке-1 
школа № 14 и вновь начи
наемая школа также оказа
лись в одном дворе. В ре
зультате образуется боль
шая скученность детей:
3 —4 тыс. человек на малой 
площади.

Сегодня новому главному 
архитектору города А. И. 
Ильиченко приходится ис

правлять ошибки прошлого, 
изыскивать другие площад
ки под школы.

Несвоевременная переда,- 
ча строителям площадки на 
Каштане-1 привела к тому, 
что школа до сих пор не на
чата. хотя начало ее строи
тельства планировалось в 
прошлом году. Ввод школы 
задержан на год. До сих пор 
не освобождены площадки в 
микрорайонах Централь
ном, «ГПЗ-5». Для осво
бождения площадки в мик
рорайоне Центральном
горисполком должен выде
лить еще 16 квартир. О 
школе близ ГПЗ-5 хотелось 
бы сказать особо. Два года 
назад проект ее был изго
товлен по заказу завода. За
вод и Октябрьский район 
готовы финансировать нача
ло стройки, выделили для 
этих целей соответственно 
200 и 300 тыс. руб. Но 
строить школу нельзя, так 
как не освобождена площад
ка. Для этого требуется 38 
Квартир. Кто их выделит? 
То ли город, то ли сам за- 
вод — так и не ясно до сих 
пор.

Для строительства школ в 
этой пятилетке необходимо 
освободить площадки, на ко
торых требуется снести 210 
квартир. Коль сложилось 
так, что без сноса жилья не 
обойтись, то надо планчро- 
вать строительство специ
ально, закладывать ресурсы 
и финансы для компенсации 
сносимого жилья в проекты 
школ.

Строительство школ, по 
теперешним временам,—дело 
дорогое. Если до этого года 
школа стоила в среднем 
полтора миллиона, то сейчас 
она стоит около четырех. 
Есть ли на строительство 
трех школ в год I I  —12 млн. 
руб. у города? Конечно же, 
нет. Да и в ближайшие го
ды, по всей вероятности, не 
будет. Но строить надо. Так 
где же выход? Его подска
зывает нам сама жизнь. Не
обходимо ПО-ХОЗЯЙСКИ рас,- 
порядиться участками в го
роде и горисполкому, и рай
исполкомам. Строишь
жилье — строй и . школу. 
Жилье же строят промыш
ленные предприятия. Зна
чит, надо привлечь их и 
объединить их средства. Не
обходимо и привлечение 
средств районов. Есть ли по
добные примеры? Да, есть. 
Кировский район (председа
тель Ю. Ю. Галямов) взял 
на себя строительство при

стройки к школе № 10, а 
по существу строительство 
школы на 3 5 0 ^4 0 0  мест. 
Для этого выделены средст
ва, освобождена площадка, 
ведется проектирование, оп
ределен подрядчик. Надеем
ся, что школу в этом году 
строить начнут.

Оплачивают проекты школ 
и пристроек к ним Ленин
ский и Советский райиспол
комы. Октябрьский райис
полком вкладывает 300 тыс. 
в строительство школы. С 
хорошей инициативой высту
пил коллектив спичфабрики 
«Сибирь» (директор депу
тат городского Совета В. П. 
Бердинский). Здесь решено 
финансировать проект шко
лы, а также строительство 
дома, в который будут пере
селены жильцы из ветхого 
жилья, расположенного на 
территории будущей строй
ки.

Есть и еще одна пробле
ма. Это монополизм строи
телей. Главным подрядчи. 
ком является «Томскжил- 
строй». Надо пря.мо сказать: 
дела у строителей идут пока 
плохо. У нас твердое убеж
дение в том, что, пока будет 
монополия одного подряд
чика по строительству 
школ, дело не продвинется. 
Что касается заинтересован
ности строителей, то, навер
ное, можно найти подходы 
к решению и этих вопро
сов, подумать о налоговых 
льготах для строителей.

Городской отдел народно
го образования, обеспокоен
ный срывом программы 
строительства школ и при
строек к ним, неоднократно 
за последнее время поднимал 
эти вопросы.

Была по этому поводу 
служебная записка на имя 
председателя горисполкома 
В. В. Гончара, было и вы
ступление на 11-й сессии 
городского Совета народных 
депутатов, шел разговор на 
депутатской комиссии по на
родному образованию. Нако
нец, 16 апреля вопрос был 
рассмотрен на заседании ис
полкома. Но, что странно, 
для подготовки не было соз
дано комиссии, по существу 
исполком готовился по ини
циативе гороно и силами 
гороно. Докладывать тоже, 
как ни странно, пришлось 
заведующему гороно Р. К. 
Ларичеву, а не одному из 
заместителей председателя. 
И получилось, что главным 
виновником невыполнения 
программы строительства 
школ является гороно, а 
не заказчик — укс горис
полкома. Задача гороно дру
гая ^  организовать учеб
ный процесс, внеклассную 
работу с детьми, опреде
лить, в каких микрорайонах 
строить школы. Решение на 
исполкоме не было принято, 
проект был отправлен на до
работку. Прошло уже боль
ше месяца, и когда будет 
принято решение о строи
тельстве школ в городе 
Томске — неизвестно. Кто 
определит стратегию и так
тику строительства, источ
ники финансирования — не
понятно.

В. ГОРКОВЕНКО, 
депутат горсовета.

Подводные течения в подводном спорте
в  университете чествовали первого и пока единствен

ного в нашей области заслуженного тренера СССР 
А. Шумкова — мастера спорта международного класса, 
неоднократного рекордсмена мира и Европы, чемпиона 
страны по шодводному плаванию. Беседа с ним—о сегод
няшних делах н проблемах томского подводного спорта.

—Александр Демьянович, 
вы выпускник университета, 
закончивший радиофизичес
кий факультет. Только ли 
ваши личные спортивные ус
пехи привели ж тому, что вы 
стали тренером и теперь 
Томск считается в стране 
одним из сильнейших цент
ров подготовки спортсменов 
подводного скоростного пла
вания?

— Всегда, как спортсмен, 
не относил себя к профес
сионалам и, начав работать 
тренером, о большом спорте 
не мечтал. Я ставил зада
чу учить, передавать что 
знаю и чтобы коллектив 
был, чтобы было интересно. 
После армии стал работать 
в детской спортивной шко
ле. Думал, как ее организо
вать, чтобы дети научились 
плавать. Через шесть лет 
появился первый чемпион 
Советского Союза — это 
Нонна Пушкарева. И через 
восемь лет Александр 
Кочетков стал чемпионо.м 
.мира.

— На протяжении ,послед
них одиннадцати лет — 
завидное постоянство — 
нет ни одного года, чтобы 
ваши ученики |не станови
лись чемпионами Союза. И 
ежегодно входят в сборную 
СССР. Чем объяснить такую 
стабильность?

— Я об этом тоже думал, 
все ждал: когда же будет 
спад? В принципе напряже
ние длится 11-й год, и я 
практически без отпуска, по
тому что, если твой спортс
мен входит в сборную Союза,

значит, с ним работаешь по
стоянно.

Я не гнался за рекордами 
своих учеников, думаю, эта 
неторопливость и привела к 
тому, что Томск стал веду
щим центром по подводному 
плаванию.

У других нет методики, 
четкой системы начального 
обучения. Мы все силы бро
сили на создание детской 
спортивной школы, и весь 
процесс подготовки отраба
тывается именно здесь.

Сейчас оснащение спортс- 
мена-подводника нивелиро
валось и на первый план 
вышла техника плавания. 
Мы интуитивно шли по 
верному пути. Чему научит 
тренер—это основа на мно
гие, многие годы. Поэтому 
создали центр высшего,спор
тивного мастерства при уни
верситетском клубе подвод, 
ников «Скат».

И я, как тренер, очень 
благодарен университету, 
который содержит наш центр 
подготовки спортсменов-под- 
водников высшего спортив. 
ного мастерства. Кроме доб
рого имени, мы университе
ту ничего не даем.

— Если перечислить до
стижения ваших спортсменов 
только за прошедший сезон, 
какие они?

— Мы сильны в команд
ной борьбе и выиграли все 
соревнования. Олег Дроз
дов выиграл чемпионат ми. 
Ра и Кубок Европы, а На: 
таша Дячкина, единственная 
в сборной команде СССР, 
завоевала золотую медаль на

чемпионате мира в Италии.
Небольшое отступление, 

чтобы понять А. Шумко- 
ва-тренера. Александр
пришел в «Скат* и сразу 
же подключился к группе, 
которая конструировала пер
вые длинные ласты. Тогда 
инвентарь в подводном {спор
те делали сами. Пригоди
лись Шумкову детские увле
чения судомоделизмом, фи
зикой я  математикой. Как 
он говорит, в подводном 
спорте пригодились и руки, 
и голова, и ноги.

Шумков в течение всех 
леи, пока плавал, да и сейфс 
не ставит себе дальние за
дачи, а решает самые бДи- 
жайшне. Затем движется 
дальше. Но самое главное— 
его никогда до конца не 
устраивает достигнутое.

— Александр Демьяно
вич, вы более чем за 20 лет 
занятия подводным спортом 
знаете, как н куда идти, 
чего достичь. Помощь вам 
нужна?

— Надо узаконить группы
высшего спортивного мас
терства, которые у нас пока 
тренируются при универси
тете. Центр должен быть 
межведомственным —
ДОСААФ, университет, на
родное образование и про. 
фсоюзы могли бы его финан
сировать. Я, как тренер, не 
могу равнодушно видеть- то, 
что достигнутое томскими 
спортсменами не ценится. 
Мы. оказывается, кроме уни. 
верситета, никому не нужны! 
Сейчас беспокоит то, что по 
организации нашей работы 
мы стоим на ступеньку ни
же, чем несколько лет назад.

Коротко старая история. 
Десять лет назад мы рабо
тали . по системе детская 
спортивная школа обкома 
ДОСААФ — морская шко

ла — университет. 
ДОСААФ решил само
стоятельно добиваться ре
зультатов, без клуба «Скат». 
Естественно, та же солидная 
база, которая была создана 
для спортсменов, а с нами 
осталась группа, где был ряд 
чемпионов мира, чемпионов 
Союза, осталась без врача, 
без машины, нет восстанови
тельных аппаратов-массаже
ров, нет организаторов, в, 
детской спортивной школе 
они обеспечивали процесс 
тренировок.

Вновь созданная три го
да назад детская спортивная 
школа № 10 гороно ско
ростного подводного плава, 
ния имеет преимущества, но 
и массу недостатков.

И сейчас две школы по
стоянно сталкиваются лбами.

Думаю, что существова
ние двух школ детского ско
ростного подводного плава
ния ведет к разделению ма
териальных ресурсов, кото
рых у нас и так мало. Ра
зумно ли это?

ДОСААФ не может под
держать сборную команду 
области, не имеет возмож
ности провести сборы или 
принять участие в соревно. 
ваниях в других городах. 
Потому что часть денег 
уходит не на детскую спор, 
тивную школу.

Детская спортивная шко
ла № 10 гороно—сильнейшая 
в Союзе: четверо наших
ребят в сборной команде 
Союза, все являются канди
датами на поездку на чем
пионат мира среди юйошей.

И. Егорушкина — лидер. 
среди девочек, М. Макси
мов — среди юношей. Б 
1992 году подводное плава
ние, плавание в ластах бу

дет на Олимпийских играх в 
^рселоне как показатель
ный вид. В 1996 году, веро
ятно, будут в программе Игр. 
Сейчас бурный рост во всех 
странах плавания в ластах. 
Мы же стоим на одном 
уровне, я имею в виду раз
витие этого спорта в Союзе.

Нам надо срочно вносить 
коррективы в методику под. 
готовки спортсменов. Пока 
М ы  использовали резерв ор
ганизма спортсмена, но он 
же не беспределен!

Современный объем тре. 
нировок 20 километров в 
среднем в день. Мы ориен- 
тируемся на 7—10 макси
мально. Нет средств восста
новления организма, средств 
контроля за состоянием 
спортсмена.

С питанием—проблема но
мер один. Для меня, съел я 
сегодня больше или мень
ше, — неважно, а для 
спортсмена — это все. Что
бы проплыть 15 километров 
за тренировку, нужно потом 
5 тысяч килокалорий. При
чем с большим количеством 
витаминов, микроэлементов, 
биологически активных ве
ществ, иначе в организме бу
дут сбои, болезни.

О витаминах, кислород, 
ных коктейлях и болезнях 
надо сказать особо. Тренеры 
«Ската» ДСШ № 10 гороно 
сами готовят отвары из овса, 
определенных круп, пока 
подводники плавают. И по

сле тренировок подкармлн. 
вают ребят. Александр 
Демьянович перечитал мае. 
су литературы, перепрс^о- 
вал огромное количество ре. 
центов, пока нашел опти. 
мальные варианты.

На Западе вся система 
восстановления организма 
спортсмена давно обсчита. 
на н решена. Тренеров Шум. 
нова же можно застать по. 
рой за обрыванием «хвости. 
ков» у изюма, если они го
товят компот.

Продумана здесь н систе. 
ма закаливания. Треннров. 
ки на воздухе—н только по. 
том бассейн. гВ итоге имен
но томские спортсмены бо
леют редко и не страдают 
гастритами. Болеет в основ, 
ном сам тренер, А. Шумков. 
Чаще всего после соревнова. 
ний — это результат посте, 
янной стрессовой ситуации 
и напряжения.

— Александр Демьянович, 
в начале сентября этого то- 
да впервые в Томске будут 
проходить международные 
студенческие соревнования. 
Это признание заслуг том. 
ской школы?

— В соревновании примут 
участие около 10 команд со 
всего мира, и нам не хочется 
ударить в грязь лицом. На
ша женская эстафетная 
команда пока является ре
кордсменом Европы, и нам 
нужно показать результаты 
не ниже.

Н. НИКОЛАЕВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. Как видно из беседы с А. Д. Шумков 
вым, подводные течения М подводном спорте настолько 
сильны, что стали тормозом в его развитии. И не пора ли 
облепорткомитету, /обкому ДОСААФ, областному совету 
ДФСО профсоюзов России решить вопрос о создании 
межведомственного центра олимпийской подготовки 
спортсменов-подводников? Это уже требование времени. 
А кадры, способные (рщпить это на высшем уровне, есть.
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ЧЕЛОВЕК В ОГНЕ!
В нашей области происхо

дит немало пожаров. Они на
носят не только значительный 
материальный ущерб, но ведут 
к травмам и гибели людей. 
Только за пять месяцев этого 
года по области произошло 
1.179 пожаров, а ущерб соста
вил 1,9 млн. рублей. Уничто
жено за это время 261 строе
ние В огне погибли 30 чело
век.

Каждый почему-то надеется, 
что беда может случиться где 
угодно, только не у него. Но, 
к сожалению, такие надежды 
не всегда оправдываются. Бо
лее того, человек сам является 
виновником подавляющего чи
сла пожаров. Невыключенные 
электронагревательные при
боры, незатушенные сигареты 
и спички наверняка вызовут 
несчастье — надо об этом пом
нить.

У нас из-за неосторожного 
обращения с огнем произошло 
452 пожара (т. е. почти 40 
процентов), а из-за нарушения 
правил эксплуатации электро
приборов и электроустановок 
— 318 пожаров. Неосторож
ность особенно характерна для 
людей, злоупотребляющих 
спиртным. Пьяный забывает о 
многом, не в состоянии кон
тролировать свои действия и 
пост>'пки. ^ож ет заснуть с 
горящей сигаретой, уйти из 
квартиры, не выключив те
левизор или электроприбор, и 
т. д.

Очень опасно курение в по
стели. Нетрезвый и сам не за
метит, как уснет, а от горящей 
сигареты начинают тлеть пос
тельные принадлежности. По
жара практически нет, про
горает лишь небольшое отвер

стие, а человек гибнет от ды
ма.

В течение пяти месяцев из- 
за курения в постели погибли 
уже трое — все они были в 
сильной степени опьянения. 
Так, 14 января в с. Заварзи
не задохнулась И., 35 лет, в 
феврале в Кировском районе 
г. Томска — Н., 70 лет. В мае 
в поселке Тогур Колпашевско- 
го района погиб П., 36 лет. 
Еще около десятка «куриль
щиков» удалось спасти пожар
ным и медикам.

Оставленные электроприбо
ры за это врюмя лишили жиз
ни 6 человек, 5 из которых 
были нетрезвыми.

Находясь в сильной степени 
опьянения,- невозможно быст
ро и правильно отреагировать 
на onalCHOcrr ,̂ ^ючувствовать 
запах дыма, обнаружить по
вышение температуры. Поступ
ки нетрезвого человека плохо 
осмыслены и не адекватны 
сложившейся ситуации. Имен
но из-за этого в д. Поротни- 
ково Бакчарского района ушел 
из жизни Б., совсем еще мо
лодой. Когда заго|релась ве
ранда дома, мать и сожитель
ница не смогли разбудить его. 
Сами вылезли через окно (вся 
веранда уже была в огне), 
хотели позвать соседей на по
мощь, однако не успели; Б. 
проснулся и кинулся именно 
через веранду. Он получил 
значительные ожоги тела, от 
которых и скончался в боль
нице.

Подведу итог. Из 30 погиб
ших на пожарах было трое 
детей, а 16 человек в свои 
последние часы крепко выпяли.

Такие цифры говорят сами 
за себя.

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер УПО.

Пока этого нет
в Томске, где когда-то вы

силась единственная пяти
этажка, выросли целые райо
ны и более высоких домов, 
общественных и администра
тивных зданий. Проектиров
щики хотят добавить еще не
мало жилья в 14—16 этажей. 
Два таких дома уже возведе
ны по улице И. Черных и пр. 
Мира.

Дело, бесспорно, хорошее, 
если бы при строительстве со
временных объектов грамотно 
и заинтересованно решался 
один из главных вопросов — 
обеспечение безопасной эва
куации людей при пожаре.

Очень нужны надежная сис
тема автоматической противо
пожарной защиты, поддержа
ние ее в постоянной готовно
сти. Пока этого нет.

У многих жителей област
ного центра в памяти пожар 
по улице 79-й гвардейской ди
визии в обычном пятиэтажном 
здании. Несмотря на опера
тивные меры пожарных, не 
обошлось без человеческих 
жертв.

Начиная с 1986 года, мы 
настойчиво направляем пред
ставления в производственное 
объединение «Томскоблжил- 
комхоз», требуя создать ава- 
рийнотдиспетчерскую службу 
по эксплуатации автоматиче
ских систем дымоудаления, об
наружения и тушения пожа
ров. Однако такая служба не 
создана.

Хочется напомнить, что по
жарная охрана города не име
ет ни специальной техники для 
эвакуации людей и тушения 
огня в зданиях повышенной 
этажности, ни средств для ее 
приобретения. И нам, специа
листам, непонятна позиция ру
ководителей, в компетенцию 
которых входит решение этих 
вопросов. Возможно, этот воп
рос стоит решать на уровне 
областного Совета народных 
депутатов, его исполкома? 
Ведь для беды час не уста
новлен.

К. ЯРУЛЛИН, 
старший инженер управ
ления пожарной охраны 

УВД.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

детям». «Три веселые смены». 2-я 
серия — «Ошибка Микоши». 17.45

ВТОРНИК, 18 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА. 6.30 — «Утро». 9.05 — 

«Плач перепелки». 7-я серия. 10.15
— «Детский час» (с уроком не
мецкого языка). 11.15 — Мульт
фильм. 11.35 — Концерт советской 
песни. 12.00 — ТСН. 12.15 — «Ак
туальный репортаж». 12.30 — В. 
Распутин. «Рудольфио». Фильм- 
спектакль. 13.45 — «Мост». Доку
ментальный телефильм. 14.35 —
«Любимые вальсы». Концерт. 15.00
— «В стремнине бешеной реки». 
2-я серия. 16.15 — «Мир увлечен
ных». «Под знаком Рыбы». 16.30

Мультфильм. 16.40 — «Фильм— 
«Три 
«Он

«Нить Ариадны». Документаль
ный фильм. 18.00 — «Наш сад».
18.30 — ТСН. 18.45 — Мультфильм.
19.00 — «Будь проклята война». 
Фильм 2-й — «Нападение». 19.35
— Концерт. 19.50 — «Плач пере
пелки». 7-я серия. 21.00 — «Вре
мя», 21.40 — «Провожали меня на 
войну...» Писатели о войне. 22.40
— «Впервые на экране ЦТ». Ху
дожественный фильм «Город Зеро» 
(«Мосфильм», 1988 г.). 00.20 —
ТСН. Международный выпуск. 
(10.40 — Танцует В. Писарев. 01.40
— «Плач перепелки». 7-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА. 8.00 — «Утренняя гим
настика. 8.15 — Мультфильм. 8.50
— «Мир денег Адама Смита».
9.30 — «Остановись, мгновенье».
10.00 — Ритмическая гимнастика.
10.30 — «Сеанс одновременной иг
ры». Художественный телефильм.

С 11.35 до 13.35 — Программа 
телевидения России:

11.35 — «Камера исследует прош
лое».. «Жданов —\ протеже Ста
лина». Документальный фильм. 
12.20 — «Другое искусство». Пе
редача 2-я. 12.50 — «Волшебная 
мода Кристиана Лакруа».

13.35 — «Фильм—детям». «...А 
шарик летит». 14.10 —< «Мы из стра
ны «Сипегорье». 14.45 — Концерт 
артистов балета. 15.20 — «Вам, 
ветераны...» Документальный те
лефильм «Солдатские мемуары». 
Фильм 6-й — «Пехота есть пехо
та» .

С 16.15 до 17.05 — перерыв.
С 17.05 до 18.50 — Программа 

телевидения России:
17.05 — «Грани» (Клайпеда. Мос 

ква, Томск). 18.05 — «Визитная 
карточка». Музыкальная програм
ма из Ленинграда. Передача 2-я

18.50 — Минуты поэзии.
ТОМСК. 19.00 — «А я люблю до

рогу...» 19.30 — «Пресс-экран».
19,50 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Вести».
20.15 — «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК. 20.30 — «Депутатский 

канал». «Партнеры».
МОСКВА. 21.00 -  «Время». 21.40 

— На сессии Верховного Совета 
СССР. 22.25 — «Земля тревоги 
нашей». Документальный теле
фильм «За фасадом». 22,50 —
Мультфильм для ВЗРОСЛВ1Х.

С 23.00 до 01.00 — Программа 
телевидения России:

23.00 — «Вести». 23.15 — «Пятое 
колесо». Художественно-публицис
тическая программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА. 19.00 — «Телевизион

ный музыкальный абонемент». 
20.00 — «Вести». 20.15 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.30 —
Ритмическая гимнастика. 21.00 — 
«Время».

ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран».
22.00 — Программа Ленинград

ского телевидения.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

м е н я е м

НОВЫЙ автобус 4гПАЗ-3205» 
на две а/м; новые «УАЗ- 
фургон» или •«УАЗ-469> и 
любую легковую выпуска не 
ранее 1989 года. Возможны 
варианты.

Справки по тел. 22-31-40, 
22.60-72.

НОВЫЙ автомобиль «Моск- 
вич-2141» на новый автомо
биль «Нива-2121».

Обращаться по адресу: 
село Тегульдет, телефоны 
2-10-23, 2-12-56 ;Те1ульдет- 
ское райпо).
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Как живем.
л/мпо

ПГОЯОПНЫ4

Что-то непонятное творится 
в наше время; сельские стари
ки начали курить американ
ские сигареты, а в томских 
магазинах... То они все по та
лонам, то цены... Вот и спа
сают мужчин заезжие пред
приимчивые люди. Именно 
здесь, у мешков с самосадом, 
и рождается то братство, ко
торое можно увидеть только 
за самокруткой.

Фото Н. ПОТАПОВА.

так
и курим

■МНИ1МП 2 Ш В Е К И Ш
проводит набор студентов

Сердечно поздравляем с 60-ле
тием БЕРЕЗКИНА Ивана Ивано
вича, директора школы 7ft 35. Же
лаем здоровья, благополучия, ус
пехов в работе.

Отдел народного образования 
Кировского района, коллектив 

школы ТА 35.

ТЕАТР I
КРАСНОЯРСКИЙ ТЕ1АТР 

м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

18 нюня. «Мистер Икс» 19.

KM H O J
В КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
18 нюня. «Кошмар в сумасшед

шем доме» — 9-20, II, 12-40, 14-20, 
16-20, 18-10, 19-50, 21-20.

им. М. ГОРЬКОГО
18 июня. «Комендантский час»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 20.
21-50. «Иллюзия смерти» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50. «Витебское дело-2» — 18.

«ОКТЯБРЬ»
18 нюня. «Ребус» — 9, 11, 13,

15, 17, 19, 21. «Уличные мечты, или 
Истсайдская история» — 8-50,
12-50, 14-50, 16-50, 18-50, 20-50.
«Возвра1цение к свободе» — 10-50.

«СИБИРЯК»
18 июня. «Невидимый враг» — 

11, 13, 15, 17, 19, 21.
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

18 июня. «Сестрички Либерти»— 
9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40. «По закону джунглей»
— 9. 11-30, 14. 16-30, 19. 21-30.

«ПИОНЕР»
13 июня. «Рождественские сказ

ки» — 9. «Ну, погоди!» (2 серии)
— 10-40, 13-10, 15-40. «Бум» — 
18-10. 20-20.

«АВАНГАРД»
17, 19.18 июня. «Большой»

21.
ВИДЕОЦЕНТР

18 июня. «Новые приключения 
Кота в сапогах» — 10*20. 16. «Са
мые сумасшедшие пилоты» - 12.
1 Ift. 20

КУРСЫ k
переподготовки водителем ка
тегории «В» (автолюбители) 
на категории «В, С» или «В» 
(с правом работы по найму) 
проводит малое предприятие 
«Автотех» ТИСИ.

Принимаются лица, имеющие 
стаж управления личным ав
томобилем не менее 2 лет.

*
Производится обучение как 

частных лиц, так и по заяв
кам организаций с оплатой за 
наличный и по безналичному 
расчету.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Соляная, 2, ТИСИ, МП «Авто
тех». Тел. 75-31-16, с И до 17 
час. (в рабочие дни).

Граждане, в условиях над
вигающейся безработицы спе
шите получить (пока еще по 
умеренным ценам) рабочую спе
циальность!

ПРИГЛАШ АЕМ
ОТДЕЛОЧНИКОВ

Арендное п р е д п р и я т и е  
«Томскгеологстрой» для выпол
нения отделочных работ в пи
онерском лагере «Калтай» при
глашает бригады отделочни
ков, кооперативы предприя
тий.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Сакко, 27. Тел. 22-51-42.

ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ
Детский дом № 9 г. Томска приглашает своих бывших 

воспитанников на вечер встречи, посвященный 70-летию. 
Начало — в 16 час. 21 июня, на даче в дер. Куташево.

НА ПЕРВЫЙ КУРС СЛЕДУЮЩИХ ФАКУЛЬТЕТОВ;
ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

БИОЛОГО-ПОЧВЕННЫЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальности: 
оиологъя; агрохимия и почвоведение. Экзамены: биология
(устно), химия (устно), русский язык и литература (письмен- 
но).

ГЕОЛОГО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специаль
ность: география. Экзамены: география (устно), математика 
(устно), русский язык и литература (письменно). Специаль
ности: геологическая съемка, поиски и разведка; геохимия 
минералогия и петрология. Экзамены: математика (письмен
но), математика (устно), русский язык и литература (письмен
но). Специальности; метеорология; гидрология суши. Экза
мены: математика (письменно), физика (устно), русский язык 
и литература (письменно).

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность: история. 
Экзамены: история СССР (устно), русский язык и литерату
ра (письменно), иностранный язык (устно).

МЕХАНИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специ
альности: математика; механика.

ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ И КИБЕР- 
nt iMKM. Специальность: прикладная математика.

УЧЕБНО-НАУЧНЫЙ КОМПЛЕКС «ИНФОРМАТИКА».
Специальность: программное обеспечение вычислительной 
техники и автоматизированных систем.

На вышеперечисленные факультеты и специальности сдают 
экзамены: математика (письменно), математика (устно) 
русский язык и литература (письменно). ’

РАДИОФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность- ра
диофизика и электроника.

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальности: физика; фи
зика твердого тела.

На вышеперечисленные факультеты и специальности сдают 
экзамены; математика (письменно), физика (устно) русский 
язык и литература (письменно).

ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность: 
робототехнические системы и комплексы. Экзамены: матема
тика (письменно), русский язык и литература (письменно), 
математика (устно) или физика (устно)) — по выбору аби
туриента.

ФИЛОСОФСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальности: филосо
фия; социология. Экзамены: русский язык и литература 
(письменно), иностранный язык (устно), история СССР (уст
но) или математика (устно) — по выбору абитуриента.

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность: рус
ский язык и литература. Экзамены; русский язык и ллтера- 
тура (письменно), литература (устно), русский язык (устно). 
Специальность: журналистика. Экзамены: русский язык и 
литература (письменно), русский язык и литература (устно), 
история СССР (устно).

ХИМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность: химия. Эк
замены; математика (письменно), химия (устно), русский 
язык и литература (письменно).

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальности; эконо
мическое и социальное планирование; политическая экономия. 
Экзамены; математика (письменно), история СССР (устно), 
русский язык и литература (письменно).

ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специальность: правове
дение. Экзамены: русский язык и литература (письменно), 
история СССР (устно), иностранный язык (устно), основы 
государства и права (устно) или математика (письменно) — 
по выбору абитуриента.

ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ:
Специальность; экономическое и социальное планирование.

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:
Специальности: биология; история; русский язык и литера

тура; журналистика; экономическое и социальное планиро
вание; правоведение.

Прием документов на дневное отделение — с 25 июня по 
15 июля.

Прием документов на вечернее и заочное отделения — с 
25 июня по 15 августа.

Заявление на имя ректора и документы направлять по ад
ресу:

634050, Томск, пр. Лениня, 36, ТГУ прпемняя комиссия. 
Тел. 23-30-60.

Класс

медициксхой профилизации
Кировский отдел народного образования, Томский медин

ститут объявляют набор учащихся в класс медицинской 
профилизации (углубленное изучение биологии, химии, ме
дицинского дела) на базе средней школы № 8.

Срок обучения — два года.
Приглашаются выпускники 9-х классов школ Кировского 

района, имеющие интерес к биологии, медицине.
Зачисление проводится по результатам собеседования 

20—21 июня с 9 час. в помещении школы № 8 (пр. Кирова,

Иметь при себе свидетельство об окончании 9 классов.
Справки по тел. 44-82-15, 44-73-64.

Для работы во внешторго- 
вой организации и на совме
стном советско-швейцарском 
предприятии требуются моло
дые инициативные люди с

высшим образованием. Знание 
языков поощряется.

Собеседование ежедневно с 
10 до 12 час. в здании обл
исполкома, каб. 375 либо 362. 
При себе иметь документы.

КОНКУГС
Томский ордена Октябрь

ской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени го- 
судметвенный университет им. 
В. В. Куйбышева объявляет 
конкурс на замещение вакант
ных должностей профессороко- 
преподавательского состава.

Заведующего кафедрой фи
зиологии и биотехнологии рас
тений.

Профессоров кафедр: граж- 
да1Нского права и процесса (3), 
криминология и исправительно- 
трудового права.

Доцентов кафедр: уголовно
го процесса, органической хи
мии, общей математики (2),

информатики (2 по 0,5 ст.), орга
низации и планирования про
мышленных предприятий (2), 
журналистики, политической 
истории для гуманитарных фа
культетов, русской и зарубеж
ной литературы, общего, сла
вяно-русского языкознания и 
классической филологии, тео
ретической и, небесной меха
ники.

Старших преподавателей ка
федр; зоологии беспозвоноч
ных, журналистики, теории 
функций (2), общей матема
тики (2), вычислительной ма
тематики, физической механи
ки (2 по 0,5 ст.).

Документы на конкурс при
нимаются в течение месяца со 
дня опубликования объявле
ния в газете по адресу: 
634050, Томск, пр. Ленина, 36, 
университет, учебная часть.

«ПРЯМ АЯ Л И Н И Я »
Томское областное музыкальное училище 20 и 24 июня про

водит «прямую линию», в которой могут принять участие 
все желающие учиться в музыкальном училище.

Администрация училища даст подробную информацию о 
специальностях и по интересующим вас вопросам.

Ведут «прямую линию»:
директор музыкального училища Марухленко Виктор Ва

сильевич, тел. 23-43-41:
20 июня с 10 до 12 час., с 14 до 16 час.;
24 июня с 10 до 12 час., с 14 до 16 час.
Завуч Лисовая Маргарита Леонидовна, тел. 22-30-69;
20 июня с 10 до 12 час., с 14 до 46 час.;
24 июня с 10 до 12 час., с 14 до 16 час.
Адрес училища: 634050, Томск, пр. Ленина, 99.

Техническую документацию 

на изготовление
деревообрабатывающего станка Р-100-800 реализует объеди
нение кооперативов «Союз». Станок изготавливает круглые 
элементы срубов, готовые к сборке без дополнительной руч
ной доработки.

Производительность станка—комплект элементов для сборки 
одного сруба размером 6x6 м в смену. Станок изготавлива
ет элементы срубов длиной от 1,5 до 6 м и диаметром от 
120 мм до 220 мм.

Заинтересованным организациям обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная реки Ушайки, 20. Тел. 22-53-47.

ПРОДАЕМ
Советский райпищеторг продаст холодильные прилавки 

«Пингвин-ВС», холодильный агрегат ФАК-1,5, обменяет хо
лодильную машину МВВ-4 на низкотемпературную камеру.

Обращаться: г. Томск, пл. Революции, 2. Тел. 22-49-29.

ВАКАНО^И
в  ОРСЕ НГДУ «ВАСКи 

ГАННЕФТЬ» вахтовым ме
тодом (по 15 дней, на Васю- 
ганское месторождение): по
варов, кухонных рабочих. 
Справки по тел. в г. Стре- 
жевом 3-27.05.

НА к о н д и т е р с к о й
ФАБРИКЕ « т о м с к и й  
КОНДИТЕР»: бухгалтера по 
реализации (450 РУб.). 
Справки по тел. 75-15.84.

В КООПЕРАТИВ «ЛИ. 
ДЕР.1». для монтажа и ре
монта силового и осветитель
ного электрооборудования, 
эксплуатации и ремонта жи
лья: электромонтажников,
электросварщиков, электро- 
монтеровь слесарей-сантех- 
ников. Оплата труда сдель
ная, по итогам года выпла
чивается премия. Справки 
по тел. 75-80-31, доп. 4-26.

чланоЕ
Л1ЕНЯЮ трехкомпатную благо

устроенную квартиру (40 кв. м) и 
однокомнатную благоустроенную 
квартиру (17 кв. м) на четырех
комнатную квартиру улучшенной 
планировки в районах ул. Мок
рушина или пл. Южной. Тел. 
44-14-64.

УТЕРЯННЫЙ диплом на имя 
Ашихмина Александра Тимофееви
ча ГГ № 328272 считать недейст
вительным.

ПРОДАЕТСЯ сруб 5,6X5,5 кв. м. 
Тел. 22-47-13, с 8 до 18 час.

ПРОДАЮ срочно цветной теле
визор «Славутнч-Ц 281 Д» 1990 г. 
выпуска, недорого, г. Томск, ул. 
Карла Ильмера, 21, кв. 212. Тел.

. 77-83-44.
ТУШ1КГ новый коленвал к мо

тоциклу «Урал». Тел. 44-74-70.
ПРОДАЮ наборы мягкой кра

сивой мебели, г. Томск, ул. 350- 
летия, 10, (до 21 часа).

МЕНЯЮ линолеум 18 кв. м на 
двухспальную кровать или продам. 
Тел. 98-15-20.

ПРОДАЮ 1/2 часть дома: 3 ком
наты, большой подвал, холодная 
вода, слив, местное отопление, не
большой огород, баня, сарай. Тел. 
28-30-51, после 18 час.

УТЕРЯНО водительское удосто
верение серин АВЛ М 267398 на 
Соколова Владимира Степанови
ча. Нашедшего убедительная 
просьба вернуть (за вознагражде
ние) по адресу: пр. Фрунзе, 92, 
кв. 87.

ПРОДАЮ новый кухонный гар
нитур без мойки и мягкую мебель 
в хорошем состоянии. Тел. 96-13-37, 
после 18 час.

МЕНЯЮ трехкомнатную небла
гоустроенную квартиру 40 кв. м, 
2-й этаж, на малосемейку с изо
лированным санузлом, возможны 
варианты, г. Томск, ул. Красно
армейская. 12. кв. 2.

КУПЛЮ новый ЗАЗ-968М. Тел. 
92-26-25, с 8 до 17 час.

МЕНЯЮ автомобиль «Москвич- 
412» на квартиру. Тел. 92-52-61.

12 ИЮНЯ ра остановке «Ул. 
Кулагина» потерялась собака по
роды фокстерьер, кобель белого 
цвета, возраст 1,5 года, недавно 
стриженный,, у хвоста черное пят
но, Кто знает о его местонахож
дении, просим сообщить по тел. 
21-21-83.

МЕНЯЮ две двухкомнатные 
квартиры (одна в частном доме) 
на трех- нли четырехкомнатную; 
или частный дом (под снос) — на 
однокомнатную. Тел. 75-50-72.

2 ИЮНЯ была украдена лайка, 
кличка Байкал, масть буро-белая, 
возраст 1,8 года, кобель. Прошу 
сообщить о его местонахождении 
по тел. 75-39-34 (за вознагражде
ние).

Квалифицированный специалист, 
доцент вуза, за умеренную плату 
обучает английскому разговорному 
языку. Занятия проводятся по ин
тенсивной методике с использова
нием ролевых игр. Срок обучения 
месяц (80 час.). Начало заня
тий — 1 июля. Звонить по тел. 
75-40-85 с 20 до 21 час.

Состоятельный коммерсант сни
мет благоустроенную квартиру на 
очень выгодных условиях. Звонить 
по тел, 75-30-12 после 18 час., в 
субботу, воскресенье — в любое 
время.

ПРОИЗВЕДЕМ
РЕМОНТ

квартир, общественных поме
щений. Сделаем художествен
ное оформление интерьера с 
использованием изделий из 
гипса.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 25, производст
венный цех «Декор».

В НАРОДНОМ КОНЦЕР. 
НЕ «БУТЕК»: каменщиков, 
плотников, штукатуров-маля- 
ров, специалистов по изго
товлению памятников. Зар
плата свыше 400 рублей. 
Выплачиваются КТУ, 13-я 
зарплата, надбавка за вы
слугу лет. Ведется строи
тельство жилья. Справки по 
тел. 78.04.64.

НА РЕМОНТНО-МЕХА. 
НИЧЕСКОМ ЗАВОДЕ:
старшего мастера РСК, то. 
каря, слесарей (механосбо- 
рочных работ), сборщиков 
товаров народного потребле
ния, ремонтников, сантехни
ков ЖКО, электрослесарей 
по ремонту силовых транс
форматоров, автослесаря. 
Одиноким предоставляется 
общежитие. Имеется детсад. 
Доставка на работу — слу
жебным транспортом. Справ, 
ки по тел. 78-09.59, доп 
3.86. ■

Администрация, обществен
ные организации НИИПММ вы
ражают глубокое соболезнова
ние сотруднице института О. М. 
Кулешовой в связи со смертью 
мужа

КУЛЕШОВА 
Александра Сергеевича.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ глубоко скор
бит о смерти старшего инже
нера школы

МИХАЛИЦЫНА 
Петра Андреевича 

и выражает соболезнование 
семье и родственникам покой
ного.

Ректорат, коллективы кафедр 
«Строительная механика» и 
«Инженерная геология, осно
вания и фундаменты» Том
ского инженерно-строительного 
института выражают глубокое 
соболезнование семье старше
го преподавателя М. В. Балю- 
ра по поводу смерти мужа 

БЛЛЮРЫ
Владимира Николаевича.

Коллектив Томской обла
стной психиатрической
больницы и каф едры  пси
хиатрии вы раж аю т глубо
кое соболезнование врачу- 
терапевту  А. Ф. Довгалю по 
поводу смерти жены 
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